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«Истероидная» атака
Многие блогеры в уральской драме увидели только прикол

ДЛЯ челябинцев паде-
ние болида стало шоком, 
ведь какое-то время было 
даже непонятно, что про-
исходит и каких послед-
ствий ждать. А вот мно-
гие российские блогеры 
увидели в происшествии 
с тысячью пострадавших 
лишь… очередной повод 
для шутки!

«НОВЫЙ папа римский 
прибыл с визитом в Челя-
бинск», - изгаляется один. 
«Похоже, трансформеры 
приняли продукцию ураль-
ских оружейников за десеп-
тиконов!» - не отстает вто-
рой. «Ничего так не бодрит, 
как с утра метеорит!» - горд 
своей придумкой третий.

К сожалению, неуместные 
высказывания позволяют 
себе не только «остроумные» 
креативщики в Интернете и в 

соцсетях. Так, премьер-ми-
нистр России Дмитрий Мед-
ведев на экономическом фо-
руме в Красноярке неудачно 
пошутил, что метеоритный 
дождь, который прошел 
утром над Челябинской об-
ластью, может стать симво-
лом форума.

- Посмотрели интервью... 
Говорит с улыбкой про ме-
теоритный дождь на Урале!!! 
В городе паника... Ему весе-
ло!!!! - возмущался житель 

Челябинска на одном интер-
нет-форуме.

Да уж, пострадавшим-то 
сейчас совсем не до весе-
лья! Взрывная волна во мно-
гих квартирах выбила стекла, 
а частично даже выломала 
оконные рамы, и теперь не-
понятно, когда их отремонти-
руют. А на дворе не май ме-
сяц! Слегли от переживаний 
и испуга многие пожилые 
люди, получили травмы и по-
резы дети в школах и в дет-

ских садах. В городе введен 
режим чрезвычайного поло-
жения и не работают многие 
социальные учреждения… 

Зато российский Интер-
нет пестрит всевозможными 
приколами про челябинский 
метеорит. Похоже, у наших 
блогеров отсутствует чувст-
во меры. Или это такая жиз-
ненная философия, когда из 
любого происшествия мож-
но сделать прикол?!

Виктория ПАНКРАТОВА

Панорама
ЧРЕЗВЫЧАЙНОЕ   
ПРОИСШЕСТВИЕ

ИХ НРАВЫ

«ВДРУГ откуда ни возь-
мись…» - так можно опи-
сать явление болида над 
Челябинском. Он взор-
вался в воздухе, до земли 
долетели лишь незначи-
тельные осколки, однако 
даже при таком раскладе 
пострадало около 1200 
человек. Ударная вол-
на нанесла повреждения 
сотням домов, а общая 
сумма ущерба составила 
больше миллиарда руб-
лей. Но специалисты уве-
ряют, что в этот раз нам 
очень повезло. Упади та-
кой «небесный подарок» 
в центре крупного горо-
да, разрушений и жертв 
было бы намного больше! 
При этом, как выяснилось, 
про  тивопоставить угрозе 
с неба нам просто нечего.

- ОБНАРУЖИТЬ такие мел-
кие объекты можно, толь-
ко ведя непрерывное при-
стальное наблюдение за 
околоземным пространст-
вом, - объясняет Николай 
Железнов, старший научный 
сотрудник лаборатории ма-
лых тел Солнечной систе-
мы Института прикладной 
астрономии РАН. - Но у нас в 
стране нет соответствующих 
станций наблюдения. Круп-
ные обсерватории, которые 
строились еще в Советском 
Союзе, остались в большин-
стве своем на территории 
бывших среднеазиатских и 
кавказских республик и сей-
час влачат жалкое существо-
вание. Более-менее прилич-
ные обсерватории в России 
сохранились только на Се-
верном Кавказе, но за асте-
роидной опасностью они не 
следят, у них другие задачи. 
Конечно, есть еще неболь-
шие учебные обсерватории, 
но они не решают пробле-
му - там нет телескопов до-
статочной мощности. А ведь 
чтобы следить за астероид-
ной угро зой, нужна хорошая 
сеть станций, а также ди-
станционное наблюдение с 
мощных радаров на орбите. 
Вот в Америке и в Австралии 
есть своя программа мони-
торинга, и они регулярно за-
мечают и сообщают о паде-
нии метеоритов. Например, 
в 2008 году за сутки пре-
дупредили о 10-метровом 

объекте, который пролетал в 
небе над Суданом. Я это го-
ворю к тому, что при хорошо 
отлаженной системе наблю-
дений можно предупреждать 
такие явления за достаточно 
приличный срок.

По словам Николая Же-
лезнова, астрономы в Рос-
сии уже давно бьют тревогу. 
Все-таки территория страны 
у нас большая и падения не-
бесных тел случаются срав-
нительно часто. В последние 
годы многие астрономиче-

ские институты России раз-
рабатывают свои программы 
мониторинга за астероидной 
и метеоритной опасностью, 
оббивают пороги чиновни-
ков со своими проектами, 
но не находят поддержки. 
Кажется, до недавнего вре-
мени власть у нас вообще не 
воспринимала эту проблему 
всерьез.

А ведь в недалеком буду-
щем вполне возможны по-
вторения падений крупных 
метеоритов! Ученые предпо-

лагают, что болид над Челя-
бинском может быть связан 
с астероидом DA14, который 
в пятницу прошел рядом с 
нашей планетой. Вокруг та-
ких астероидов часто кру-
тятся объекты поменьше, и, 
возможно, часть этого ме-
теоритного роя «выпала» на 
Землю. Эту версию косвен-
но подтверждает появление 
еще нескольких крупных бо-
лидов, которые наблюдали 
на прошлой неделе над Аме-
рикой и над Кубой. Страшно 

представить, что может с 
собой притащить астероид 
Апофис, который в шесть раз 
крупнее DA14 и должен про-
летать мимо Земли в 2029 и  
2036 годах!

Валерий Шелковников, 
известный специалист по 
авиационным катастрофам, 
президент консультативно-
аналитического агентства 
«Безопасность полетов» уве-
рен, что из происшествия с 
челябинским болидом надо 
обязательно сделать пра-
вильные выводы:

- Кто-то ведь должен нас 
предупреждать о прибли-
жении таких небесных тел! 
У нас есть огромный наци-
ональный ситуационный 
центр МЧС, есть Академия 
наук с несколькими астро-
номическими институтами, 
есть Войска воздушно-кос-
мической обороны (ВВКО). 
Я считаю, сейчас должно 
быть принято срочное пра-
вительственное решение о 
мониторинге опасных кос-
мических объектов! На авиа-
ционном транспорте мы по-
лучаем сообщения только 
при плановом запуске кос-
мических объектов или при 
возвращении космического 
корабля на Землю - в этом 
случае перекрывается часть 
воздушных трасс. Ведь за-
пуск может пройти неудачно 
или капсула с космонавтами 
может поменять траекторию 
и место приземления. Эта 
система предупреждения у 
нас хорошо работает. А вот 
на челябинском метеорите 
надо учиться! А если у нас 
завтра такой метеорит упа-
дет на жилой дом, на атом-
ную станцию или на Кремль, 
мы что, будем оправдывать-
ся тем, что у нас старые те-
лескопы и нет систем на-
блюдения?! Есть всемирно 
известный постулат безо-
пасности - каждый серьез-
ный инцидент отличается от 
катастрофы только исходом. 
В этот раз повезло, что никто 
не погиб. Но и в этом случае 
должна работать государст-
венная комиссия, надо рас-
следовать этот серьезный 
инцидент как несостоявшу-
юся катастрофу, делать вы-
воды, разрабатывать эффек-
тивные меры и программы 
защиты и предупреждения 
космической угрозы. А не 
просто взять и забыть!

Юлия ЛИ
Фото Reuters/Vostock-Photo  

и ИТАР-ТАСС

Репетиция 
катастрофы?

Инцидент с челябинским болидом 
показал нашу беспомощность 

перед угрозой из космоса

Болид оставлял за собой след, как реактивный 
самолет

Хорошо, что хоть обошлось 
без человеческих жертв



ПОКА астрономы лома-
ют головы, откуда при-
летел злосчастный ме-
теорит, взорвавшийся в 
небе над Челябинской об-
ластью, физик-ядерщик 
Александр Бялко, многим 
известный по участию в 
телеигре «Что? Где? Ког-
да?», выдвинул свою вер-
сию произошедшего. По 
мнению ученого, это был 
не метеорит, а космиче-
ский мусор, на который 
повлияло гравитационное 
поле проходившего рядом 
с Землей крупного асте-
роида DA14!

- Александр Андреевич, 
на чем основано ваше 
предположение?

- Вокруг Земли крутится 
около 30 тысяч брошенных 
космических объектов. В 
основном это бывшие спут-
ники или части космических 
ракет. Такой мусор находит-
ся как на высоте 300 кило-
метров, так и в 30 тысячах 
километров от поверхности 
Земли. Но в любом случае 
это достаточно близко к ат-
мосфере планеты. Поэто-
му совсем немного нужно, 
чтобы мусор вошел в атмо-
сферу и стал падать! Под-
толкнуть его мог крупный 
астероид DA14, который в 
прошлую пятницу пролетал 
рядом с Землей на расстоя-
нии, на каком крутится Луна. 
Такие крупные астероиды 
с периодичностью 30 - 100 
лет проходят совсем близко 
от нашей планеты. С точки 

зрения математики и физики 
очень высока вероятность, 
что DA14 своим гравитаци-
онным полем оказал серьез-
ное воздействие на какие-то 
брошенные космические 
объекты. 

- Как же определить, 
что на нас падает - обыч-
ный метеорит или бывший 
спутник?

- Пока объект в небе, по-
нять сложно. Но если он не 
весь сгорает в атмосфе-
ре, а долетает до Земли, то 
надо просто проанализиро-
вать состав обломков. Если 
это нечто рукотворное, то, 
скорее всего, мы найдем 
большой слиток металла. А 
небесное тело естествен-
ного происхождения - это, 
как правило, каменные по-
роды, силикаты железа, 
никель... По крайней мере 
такой состав был у 90 про-
центов метеоритов, попа-
давших на Землю. Также ме-
теориты в большинстве сво-

ем безопас ны с точки зрения 
радиации. Чего не скажешь о 
космическом мусоре! Какое-
то время назад космонавти-
ка много экспериментирова-
ла с радиоактивными веще-
ствами, надеясь использо-
вать их как источник топлива 
или в качестве ускорителя в 
реактивных двигателях. Но 
даже если не рассматривать 
вероятность радиационно-
го заражения, космический 
мусор в принципе опаснее 
обычного метеорита. Почти 
каждый летающий объект из 
космического мусора - это 
по крайней мере тонна хо-
рошего, высококачественно-
го металла, с температурой 
плавления гораздо выше, 
чем у камня. И та энергия, 
которую этот объект набе-
рет, падая с орбиты на Зем-
лю, равна энергии взрыва 
атомной бомбы! 

- Существуют ли про-
граммы по наблюдению за 
космическим мусором?

- Такая программа есть 
только в США, где под дав-
лением общественности в 
NASA все-таки стали отсле-
живать, что может упасть на 
Америку. В России, хотя есть 
и технические возможности, 
и прекрасная астрономиче-
ская школа, и очень развитая 
космическая промышлен-
ность, такое наблюдение не 
ведется. К сожалению, на 
данный момент у нас вообще 
с астрономическими наблю-
дениями не просто плохо, 
а безобразно плохо! А ведь 
серьезная катастрофа от па-
дения космического мусора 
абсолютно реальна - это уже 
давно не фантастика.

Юлия ЛИ 
Фото ИТАР-ТАСС
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Александр БЯЛКО: 
«Космический 
мусор опасен, 

как атомная бомба»
Известный физик-ядерщик допускает, 

что на Урал упали вовсе не обломки метеорита 

АЛЬТЕРНАТИВНОЕ   
МНЕНИЕ

недели

Бялко допускает возможность 
новых «атак» на Землю

Анастасия МЕЛЬНИКОВА, 
актриса, депутат Законодательного собрания 
Санкт-Петербурга (фракция «Единая Россия»):
- Защититься от стихийного бедствия, которое не пред-

сказано учеными заранее, невозможно. А вот быть гото-
выми к нему надо обязательно. Посмотрите, как срабо-
тали идеально сразу после происшествия: весь край, вся 
страна бросилась на помощь. Мы, русские люди, в экс-
тренных ситуациях не оставляем своих в беде. И поэтому 
достойно выходим из разного рода коллизий. 

Андрей ЗАБЛУДОВСКИЙ, 
музыкант:
- До этого ЧП я был уверен, что астрономы и другие 

специалисты, в том числе военные, вовремя фиксируют 
опасные объекты, летящие на территорию России. Будь 
то астероиды или куски космического мусора. Я также по-
лагал, что у нас хорошая сейсмическая служба, которая 
сразу найдет эпицентр падения обломков. Похоже, вся 
эта система не сработала. Сомневаюсь, что нужно при-
думывать нечто новое. Нужно понять, почему существую-
щие системы защиты никого не защитили. 

Александр ДОЛЬСКИЙ, 
поэт и музыкант: 
- Это сделать невозможно. Природа сильнее всех наших 

ухищрений. Она дает нам знаки, чтобы мы поняли: все мо-
жет в один миг закончиться. Задумайтесь, ведь ничего 
туда с собой не возьмете, голенькими пойдете! Не лезьте 
в грязь за деньги, не берите греха на душу. Как ни странно, 
но есть в произошедшем и позитивный момент. Понима-
ешь, как надо ценить каждый день, каждый простой день. 

Виктор БОГОРАД,
художник-карикатурист:
- Меня волнует, как обычно, мой любимый город - Пе-

тербург. Именно для него у меня есть рецепт от напастей с 
небес. У нас ведь, кажется, 50 депутатов в Законодатель-
ном собрании? Я считаю, если мы каждому из них созда-
дим рабочий кабинет со всеми удобствами и средствами 
связи в отдельном аэростате, это не только спасет город, 
но и обрадует петербуржцев. Полсотни аэростатов станут 
надежным заслоном от метеоритов, а деятельность из-
бранников будет всегда на виду. 

Анатолий КРИВЕНЧЕНКО, 
председатель профильной комиссии 
по экологической защите населения 
Законодательного собрания Санкт-Петербурга 
(фракция «Справедливая Россия»):
- Нам все время кажется, что Земля - центр Вселенной, 

а вокруг только мелкие песчинки. На самом деле именно 
наша планета - песчинка во времени и в пространстве. 
Только воля Божья сказочным образом защищает нас от 
неисчислимого количества опасностей и черных дыр, тая-
щихся в космосе. Нам же следует прежде всего заботить-
ся о собственной духовности - только так спасемся. 

В ЛИКВИДАЦИИ последствий падения метео-
рита под Челябинском принимают участие бо-
лее 24 тысяч человек и свыше 4 тысяч единиц 
техники. Количество пострадавших от проис-
шествия - более тысячи человек. Многие до сих 
пор находятся на лечении в стационарах. Но где 
гарантия того, что подобное не повторится…

Как защитить 
людей 

от неопознанных 
падающих 
объектов?
- спросила «Смена» 

у известных петербуржцев

ОПРОСОПРОС
VIPVIP--

Вопрос задавала
Людмила АНДРЕЕВА 

Космический 
мусор - 
это не фантастика
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Котам хотели разрешить топать только до 23.00

«СМЕНА» уже рассказы-
вала о том, что депута-
ты петербургского ЗакСа 
внесли поправки в закон 
«Об административных 
нарушениях» - в народе 
он больше известен как 
«закон о тишине». Ничего 
удивительного в нем не 
оказалось: просто слег-
ка расширился список 
шумов, которые нельзя 
производить по ночам. Но 
ведь могло быть иначе!

ИТАК, к запретному крику, 
свисту, пению и игре на му-
зыкальных инструментах те-
перь присоединились стук, 
дребезжание и передвиже-
ние мебели. Добавилась и 
универсальная формулиров-
ка: «и прочие действия, спо-
собные причинить неудобст-
ва соседям». 

А ведь третьего чтения это-
го закона ждали с большим 
интересом - и не только в 
Петербурге! Потому что во 
время предварительного об-
суждения депутаты предла-
гали запретить также такие 
шумы, как топот котов, скрип 
кровати и громкие занятия 
сексом. Этот список мог бы 
разрастись, например, за 

счет топота ежей - по на-
блюдениям натуралистов, 
эти животные ночью пере-
двигаются очень громко! В 
запретный реестр не попал 
и детский плач -  малыши по 
ночам действительно часто 
просыпаются и ревут. Да так 
громко, что вполне могут по-
беспокоить соседей. Но этот 
момент депутаты корректно 
обошли своим вниманием 
даже на стадии обсуждения: 
дети - святое. Впрочем, объ-
явили бы вне закона стоны 
страсти - может, и младенцы 
стали бы кричать пореже!

Но страна так и не дожда-
лась прецедента с запретом 
кошачьего топота и прочих 
излишеств. Вместо этого ре-
шено было дополнительно 
запретить ремонтные, а так-
же погрузочно-разгрузочные 
работы по утрам - с 7.00 до 
12.00 - в выходные и празд-
ничные дни. Скучновато, но 
логично. А если все же за-
хочется пошуметь ночью ка-
ким-нибудь нестандартным 
способом, давайте помнить 
о «прочих действиях, спо-
собных причинить неудоб-
ства соседям». В эту кате-
горию, при желании, можно 
вместить любую какофонию. 
Так что давайте жить дружно. 
И тихо!

Софья МИХАЙЛОВА
Фото 

Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

Игорь КНЯЗЬКИН, 
сексолог, член Российской академии естественных наук:

«СМЕНА» поинтересовалась 
мнением известных петер-
буржцев: какие еще ночные 
шумы стоило бы внести в
список запретов? Да и нужно 
ли вообще столь тщательно 
подходить к вопросу?

Что мешает 
тишине?

«45 децибел – это максимум»
- Я БЫ с удовольствием полностью 

запретил шуметь по воскресеньям - как 
это сделано, например, в Германии. 
Пока что удалось убедить коллег-депу-
татов  в необходимости тишины только 
до 12 дня в выходные - это будет чрева-
то штрафом от 500 до 3000 рублей для 
физических лиц и до 15 000 рублей - для 
юридических. 

В России это единственный закон та-
кого плана. Может быть, не слыша гро-
хота отбойного молотка с утра порань-
ше, мы станем чуть больше уважать друг 
друга, пусть и под угрозой финансового 
ущерба?  

Все остальное обсуждалось шутки 

ради:  формулировки губернатора в 
этом законопроекте, такие как «пере-
движение мебели», например, застави-
ли каждого что-то вспомнить. Я упомя-
нул громкие занятия сексом потому, что 
как раз в это время суд Великобритании 
вынес одной любвеобильной дамочке 
приговор: 4 года не издавать соответст-
вующих звуков. Мне кажется, что пере-
числение всех шумов и вовсе не нужно: 
если человек слышит, как в соседней 
квартире что-то происходит, это уже 
нарушение существующих нормативов. 
В жилых помещениях звук не должен 
превышать 45 децибел, а это совсем не-
громко.

Алексей ТИМОФЕЕВ, 
заместитель председателя Комитета по законодательству 
Законодательного Собрания Санкт-Петербурга: 

«Звуки заглушают совесть»

Елена БАБИЧ, 
основатель общественного движения 
«Санкт-Петербург - духовная столица»: 

«Кто борется за правду, 
тот и страдает»

- МНЕ кажется, очень сложно распи-
сать в законе все, что является шумом. 
Да и основная проблема - совсем не в 
этом. 

Недавно мои соседи за стенкой ночью 
устроили дискотеку. Я позвонила в поли-
цию, и мне сказали: «Подумаешь, какая 
ерунда!» Но по второму звонку стражи 
порядка все-таки приехали и составили 
акт. Это отняло у меня много времени, 
но остальные соседи отказались под-
писывать эту бумагу. А после отъезда 
полиции вечеринка продолжилась. Бо-
лее того, на следующий день любители 
музыки выбили стекло в моей машине. 
Причем немногим ранее уже была по-
добная ситуация: у меня в подъезде шу-
мела и курила пьяная компания, я вызва-
ла полицию. И закончилось все пример-
но тем же - мне проткнули три колеса. 
Ни в первом случае, ни во втором случае 

никто наказан не был. 
Наша основная проблема связана 

не столько с законодательной базой, 
сколько с исполнением всех этих отлич-
ных законов. Вы слышали, чтобы хоть 
кого-то наказали за то, что он ругает-
ся матом? А ведь есть такой закон! Или 
чтобы кого-нибудь оштрафовали за то, 
что он гуляет с собачкой, которая выше 
40 сантиметров в холке, без намордни-
ка? Но и такой закон имеется. Так же и 
с шумом. Есть люди, которые мучаются 
годами, - например, если под квартирой 
кафе с громкой музыкой, - но ничего не 
происходит, никого не штрафуют. 

Был бы нравственный закон внутри 
каждого человека - и ничего не нужно 
было бы придумывать.  Иначе получает-
ся - какие законы мы ни принимаем, они 
не выполняются. А тот, кто борется за 
правду, еще и страдает!

- ОДНАЖДЫ я выступал в качестве эк-
сперта на очень интересном судебном 
разбирательстве. Женщина пожалова-
лась на соседа сверху - якобы из-за шу-
мов, раздающихся в его квартире, у нее 
произошел выкидыш. 

Мне пришлось являться в суд с учеб-
никами по медицине - с целью доказать, 
что шум в принципе не может быть при-
чиной выкидыша. Не говоря уж о том, 
что, как оказалось, шумели комнатные 
собачки, бегая по полу! А иск был предъ-
явлен на миллион рублей. Выиграть дело 
удалось только в суде второй инстанции 
- когда выяснилось, что у этой женщины 
уже бывало невынашивание беременно-
сти и причина этого исключительно ме-
дицинская. 

Хочу сказать, что русские ученые уже 
лет сто изучают влияние шума на здо-

ровье человека. И те звуки, которые 
производят соседи - даже если они де-
боширы-пьяницы, - несравнимы с про-
изводственными шумами, скажем, в 
литейном цеху. Правда, звуки сексуаль-
ного характера для некоторых одиноких 
граждан окажутся пострашнее рева ма-
шиностроительного цеха и вполне могут 
довести до серьезных невротических 
расстройств.

И еще один момент. Человек так устро-
ен, что совесть у него просыпается толь-
ко в полной тишине, всевозможные звуки 
ее заглушают. Вот почему одно из самых 
суровых наказаний в мире - одиночная 
камера, полностью лишенная звуков. А 
ведь совесть - это синоним души. Может 
быть, наше общество потому такое без-
душное, что люди даже дома не могут 
остаться в тишине, себя не слышат?

Подготовила
Софья МИХАЙЛОВА

ГАЙД-ПАРК

Топающие 
коты 

не прошли
Петербургские депутаты 

хотели внести 
в «закон о тишине» 

экзотические дополнения

ЗАКОНО-  
ТВОРЧЕСТВО



ПЕРВЫЙ Всероссий-
ский родительский съезд, 
состоявшийся недавно 
в Москве, заявил о себе 
так громко, что его услы-
шали и простые люди, и 
президент России. Ро-
дители всей страны объ-
единились, чтобы заявить 
свой протест - прежде 
всего против введения в 
России ювенальной юсти-
ции и оболванивающих 
реформ образования. 
Владимир Путин неожи-
данно появился на этом 
грандиозном «родитель-
ском собрании» и поддер-
жал его участников. О том, 
что удалось обсудить с 
главой страны на съезде, 
«Смене» рассказал его 
организатор Сергей Кур-
гинян - политолог и лидер 
движения «Суть времени». 

Ювенальная 
юстиция – 
мерзость!

- Сергей Ервандович, на-
сколько я понимаю, основ-
ные сомнения у участников 
родительского движения 
вызывают законопроекты 
о социальном патронате и 
о контроле за обеспечени-
ем прав детей-сирот, вне-
сенные в Госдуму в про-
шлом году.

- Если они станут закона-
ми, то нас ждет мерзость - 
ювенальная юстиция. Основ-
ное право ребенка, право 
на семью, в ней заменяется 
правом на детский дом. Ре-
бенок должен будет с дет-
ства усваивать, что сексуаль-
ные извращения - это благо: 
как же, а вдруг он попадет в 
однополую семью! И пре-
зидент согласился, что ряд 
положений законопроектов 
содержат явные социальные 
риски, что в них далеко не в 
полной мере учтены россий-
ские семейные традиции. 
Я считаю, что это победа. 
Над ювенальной юстицией, 
конечно, и над желанием 
меньшинства навязать свою 
волю большинству. Потому 
что российские семейные 
традиции, к которым апелли-
ровал президент, находятся 
совершенно в иной плоско-
сти, нежели то, что является 

духом и сутью ювенальных 
нововведений, продвигае-
мых у нас Западом.

- Я знаю, что съезд нигде 
особо не афишировался. 
И тут приехал президент 
Путин. Как вы к этому от-
неслись?

- Прежде всего я хотел бы 
сказать о том, чего никто 
почему-то не замечает. Все 
обсуждают, что президент 
пришел на Всероссийский 
родительский съезд без при-
глашения, и гадают: пьем мы 
с ним вместе кофе или нет? 
Но ведь он еще в предвыбор-
ной программе утверждал, 
что гражданское право будет 
активным, что инициативы 
будут поддерживаться. Не 
выполнить такое обещание 
было бы нехорошо. Вот он и 
пришел - показать нам, что 
мы услышаны.

Бело-
ленточники 

разваливают 
страну

- Это была первая реак-
ция власти на ваши обра-
щения?

- Мы собрали 141 тысячу 
подписей родительского ак-
тива России - против приня-
тия ювенальной системы и 
законодательных инициатив 
в этой сфере. Передали их в 
администрацию президента. 
Реакции не последовало. Что 
делать? Я снял Колонный зал 
Дома Союзов. Я видел, как 
что-то зашевелилось вокруг, 
правда, полагал, что власть 
отреагирует, скорее всего, 
письмом или посланием. Но 
приехал Путин. И это говорит 
о том, что в России родилась 
новая оппозиционная сила, к 
которой отнеслись серьезно.

- Оппозиционная? Но 
ведь ваши установки и 
пожелания вовсе не идут 
вразрез с президентским 
курсом.

- С политической точки 
зрения оппозиционер - это 
не тот, кто отрицает все. Аб-
солютно все может отвер-
гать только сумасшедший. 
Ну или тот, кто борется не с 
властью, а с личностью. Как 
белоленточники. Но их цель 
понятна: развалить страну, 
начать «перестройку-2». У 
нас задачи совсем другие: 
сохранить детей, за ними 
будущее России! Мы - оппо-

зиционеры, но, что не менее 
важно, мы - патриоты. И с 
этой точки зрения какая раз-
ница, кто поступит правиль-
но, - лишь бы это было сде-
лано, так ведь? Если Путин 
говорит, что российскому 
обществу необходимо воз-
рождение духовных скреп, 
нет смысла с этим спорить. 
Ну это очевидный пример. 
Есть и другие моменты, по 
которым наше мнение сов-
падает.

Почему молчат 
о пропавших?
- Например, закон, за-

прещающий американ-
ским гражданам усынов-
ление российских детей?

- Да, мы поддерживаем 
«закон Димы Яковлева». 
Потому что очень хорошо 
понимаем суть происходя-
щих процессов! Есть офи-
циальная статистика: в США 
40 процентов сирот - это 
дети с белым цветом кожи. 
Почему же американцы не 
усыновляют своих, а едут в 
Россию? 50 - 80 тысяч дол-
ларов - это немало. А ведь 
именно в такую сумму об-
ходится у нас усыновление 
для этих граж дан! Едут за 
безнаказанностью (Рос-
сия не имеет возможно-
сти контролировать судьбу 
усыновленных сирот, тогда 
как американские усынов-
ленные дети под неусыпным 
оком), да к тому же еще и с 
уверенностью: все окупится. 

Вряд ли у кого-то возникнут 
сомнения, зачем человек 
удочеряет 11 девочек!

- Сразу возникают очень 
нехорошие мысли!

- Детская порнография, 
торговля органами - все это, 
увы, процветает. Есть, ко-
нечно, некие романтически 
настроенные, порядочные 
американцы, желающие по-
мочь русскому ребенку. Но 
это в абсолютном большин-
стве исключения. Стоят ли 
эти счастливые случаи того 
воя, который подняла наша 
так называемая оппозиция? 
Или иначе: почему молчат 
о тысячах детей, безвестно 
пропавших после вывоза из 
России, или о скандально 
известных случаях, засве-
ченных на Западе? Да и «акт 
Магнитского» - никакая не 
благородная реакция аме-
риканцев на какие-то наши 
безобразия. Магнитский - и 
это никак не снимется при-
скорбным фактом его смер-
ти - мошенник, пособник 
крупного международного 
махинатора Билла Брауде-
ра, обокравшего Россию. 

Все это подтверждено доку-
ментально. То, что принятие 
нашего «закона Димы Яков-
лева» и «акта Магнитско-
го» совпали по времени… Я 
говорил о необходимости 
принятия закона, запрещаю-
щего иностранцам вывозить 
наших детей, несколько лет. 
И прекрасно, что наконец-то 
он принят, вне зависимости 
от каких-либо совпадений!

На билет 
до Москвы 

скидывались
- А ведь зал реагировал 

на некоторые слова Вла-
димира Путина ворчани-
ем… 

- А что, словам президента 
можно только благоговей-
но внимать? Да, было дело, 
поворчали. Речь шла об 
образовании, о литературе. 
Путин сказал, что современ-
ная литература по-своему 
хороша. «Уууу…» - ответил 
зал. «Но я не очень понимаю, 
зачем включать ее в школь-
ную программу», - добавил 
президент. «Аааа!» - ответил 
зал. Да никто же не ждал гла-
ву страны! И поверьте, апло-
дировать ему просто так, 
за то, что он «снизошел» до 
съезда, никто бы не стал. Он 
действительно дал понять 
людям, что они услышаны, 
и внушил надежду на то, что 
их мнение будет учтено при 
принятии законов. 

- Расскажите, пожалуй-
ста, кто приехал на съезд, 
что за люди сидели в зале?

- В зале было более 1200 
человек. Люди приехали из 
60 регионов. Сейчас слыш-
ны обвинения в том, что им 
якобы заплатили за участие. 
А вы посмотрите на их лица! 
Они приехали за свой счет. 
Во многих дальних регионах 
ячейки отправляли делега-
тов в складчину. Все скиды-
вались на билет до Москвы 
для одного! И потом - они 
ведь все молодые. 30 лет - 
средний возраст участника 
движения. Это возраст со-
циального сознания. «Ког-
да у меня появились дети, 
я задумался - и теперь го-
тов бороться». Я слышу это 
по стоянно, во всех концах 
страны. Это правильно: как 
же за своих детей - и не бо-
роться?! 

Софья ВЕЧТОМОВА
Фото Интерпресс

518 февраля 2013 года

Сергей КУРГИНЯН:
 «В Америке и своих 

сирот хватает!»
Организатор Всероссийского родительского съезда считает, 

что многие граждане США усыновляют наших детей  ради наживы

Мнения

ЧЕСТНЫЙ   
РАЗГОВОР

Сергей Ервандович 
продолжит борьбу 
против 
ювенальной 
юстиции
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Прощай, забор,
прощай!

Вокруг Апраксина двора наконец-то демонтируют 
уродовавшие центр города строительные ограждения

«СМЕНА» уже расска-
зывала о том, что Смоль-
ный не продлил дого-
вор с компанией Олега 
Дерипаски «Главстрой-
СПб» - инвестором, ко-
торый должен был пре-
образить знаменитую 
Апрашку. За пять лет 
город и потенциальный 
инвестор так и не смогли 
договориться по поводу 
будущего облика торго-
вого комплекса. Возвес-
ти на месте охраняемых 
исторических зданий 
рынка монструозный но-
водел из стекла и бетона 
застройщику не позво-
лили, а другой проект, с 
учетом сохранения и ре-
конструкции большинст-
ва корпусов Апраксина 
двора, показался инве-
стору невыгодным. В 
итоге, как метко заметил 
вице-губернатор Игорь 
Дивинский, «за все эти 
годы инвестор не сделал 
ничего, кроме забора»! И 
вот на прошлой неделе 
ограждение начали де-
монтировать.

Специальный 

C ГЛАЗ   
ДОЛОЙ!

«Разборки»
 начались

Что скрывал синий 
забор на протяжении 
пяти лет, 
до недавнего 
времени оставалось 
загадкой



- А Я ДУМАЛА, он тут 
будет стоять вечно! - со 
смешком замечает продав-
щица одного из магазинов 
в Апраксином дворе.

 Речь - именно о синем 
строительном заборе, 
последние пять лет окру-
жавшем здания торгово-
го комплекса по Садовой 
улице, улице Ломоносова 
и Апраксину переулку. Этот 
забор успел стать бель-
мом на глазу не только для 
местных торговцев, но и 
для горожан, проживаю-
щих поблизости. Он при-
влекал сюда подростков, 
бомжей и маргиналов всех 
мастей, прятавшихся за 
огражд ением, распивав-
ших спиртные напитки и 
устроивших тут «общест-
венный туалет»!  

- Вечером просто страш-
но было ходить, особенно 
в теплое время года! - рас-
сказывает Галина, прода-
вец магазина вело- и мото-
запчастей. - Тут и нарко-
маны были, вырывавшие 
сумки, и просто гопники да 
бомжи. Со стороны дороги 
их ведь было не видно - за-
бор скрывал, а на бетонных 
основаниях можно было 
сидеть. Вот они и устроили 
себе синекуру! А уж сколь-
ко грязи развели! И гонять 
их было бесполезно - все 
равно возвращались.

За разговором мы с Га-
линой наблюдаем, как ра-
бочие снимают железные 
пластины забора и грузят 
их в машину. Дело спо-
рится, демонтаж прохо-
дит быстро, и здание на 
Садовой, последние пять 
лет стоявшее за забором, 
предстает перед нами во 
всей красе. Ну как красе, 
зрелище, увы, печальное! 
Колонны и фасад истори-
ческого торгового корпу-
са, которые сравнительно 
недавно были отрестав-
рированы, испорчены «на-
родным творчеством». 
Видимо, просто пить пиво 
тусовавшимся за забором 
компаниям было скучно. 
Бежево-белые стены вдоль 
и поперек исписаны все-
возможными рекламными 
объявлениями, а лестни-
цы, ведущие в подвальные 
помещения корпуса, зава-
лены мусором. Контраст со 
стоящим напротив здани-
ем Гостиного двора, кото-
рое по архитектуре похоже 
на Апраксин двор, просто 
разителен! 

Очевидно, что корпус, 
выходящий фасадом на 
Садовую улицу, придет-
ся еще долго отмывать и 
приводить в порядок. Глав-
ное, чтобы после этого во-
круг него опять не возвели 
строительный забор! Ведь 
проект развития Апракси-
на двора так и не был ре-
ализован, поэтому город 
будет искать нового инве-
стора и разрабатывать но-
вый вариант развития этой 
торговой территории. А с 
учетом сложностей, кото-
рых хватает на этом объек-
те, процесс реконструкции 
может опять затянуться на 
неопределенный срок.     

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

718 февраля 2013 годарепортаж 

Ударим молотом по уродству!

Тяжела ноша, но дело благое

Забор пилят - искры летят

«Синеву» грузят в машину - она еще пригодится...

Все здания 
Апрашки 
измалеваны - 
вот что скрывал 
синий забор
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Негодяев нужно 
бить рублем!

На круглом столе в «БалтИнфо» обсуждали 
методы борьбы с вандалами

Закон о «15 метрах» поправят
Блокадники, живущие в коммуналках, похоже, добились справедливости

ТО КОНЕЙ Клодта на 
Аничковом мосту обо-
льют краской, то на шпиль 
Петропавловского собора 
пытаются нацепить пират-
ский флаг, то тащат деко-
ративных орлов с ограж-
дения Александрийского 
столпа - вандализм в Пе-
тербурге, можно сказать, 
процветает. А загаженные 
лифты и размалеванные 
дикарскими знаками сте-
ны домов и вовсе уже вос-
принимаются как нечто 
само собой разумеюще-
еся. Можно ли оградить 
город от вандалов? На 
этот вопрос искали ответ 
участники дискуссии, со-
стоявшейся в минувший 
четверг в пресс-центре 
«БалтИнфо».

Пусть платят 
за все

Кто виноват в том, что мас-
штабы вандализма с каждым 
годом только нарастают? 
Было названо немало при-
чин. Среди них - упущения в 
воспитании детей, привычка 
некоторых жить в «мусор-
ном» пространстве телеви-
дения и Интернета, в резуль-
тате чего появляется жела-
ние замусорить все вокруг и 
отвращение ко всему чисто-
му и прекрасному.

- К сожалению, хамство 
в нашем городе становит-
ся обыденным явлением, - 
считает бывший начальник 
ГУВД Петербурга и бывший 
депутат ЗакСа, а ныне ата-
ман городского общества 
«Казачья стража» Аркадий 
Крамарев. - Мы даже не счи-
таем за оскорбление, когда, 
например, телеканал преры-
вает фильм «Они сражались 
за Родину» пошлейшей рек-
ламой. Пока мы существуем 
под девизом «Все на прода-

жу!», дальнейшее падение 
нравов неизбежно. А в нем и 
таится главная причина ди-
ких поступков людей.

Если атаман прав и «золо-
той телец» застил глаза мно-
гим гражданам, тогда этим 
самым «тельцом» их и надо 
наказывать. Так считает, в 
частности, директор Госу-
дарственного музея-памят-
ника «Исаакиевский собор» 
Николай Буров:

- Законы по отношению к 
вандалам в России недавно 
стали более жесткими - те-
перь они могут угодить за 
решетку на несколько лет. 
Но тюрьма вряд ли излечит 
бездушие и безумие. Гораз-
до важнее обеспечить неот-
вратимость наказания и бить 
рублем тех, кто плюет в душу 
петербуржцам. Восстанов-
ление памятника Ленину у 
Финляндского вокзала обо-
шлось казне в 8 миллионов! 
Если негодяев найдут, пусть 
расплачиваются за все, хоть 
до конца дней своих. И отда-
ют долг государству.

Неотвратимость наказания 
- обязательное условие эф-
фективной борьбы с ванда-
лами. Об этом говорили все 
участники дискуссии. Но хо-
телось бы услышать и о том, 
сколько будет установлено 
дополнительных видеока-
мер у объектов культурного 
наследия, увеличат ли коли-
чество нарядов полиции на 

улицах, как идет работа над 
поиском вандалов… Увы, 
эти вопросы остались без 
ответа: представители ГУ 
МВД России по Петербургу 
и Ленинградской области на 
круг лый стол не пришли.

Разовые акции 
не спасут

Аркадий Крамарев объ-
яснил отсутствие полицей-
ских тем, что сейчас органы 
правопорядка… загружены 
работой по борьбе с корруп-
цией.

- Мы сами не должны си-
деть сложа руки, - добавил 
он. - Наша «Казачья стража» 
на общественных началах 
патрулирует улицы. И каж-
дый не должен оставаться 
безразличным к происходя-
щему: если рядом кто-то по-
зволяет себе хамство - при-
стыдить его.

Крамарева поддержали 
участники молодежных ор-
ганизаций, которые сегодня 
также патрулируют парки и 
сады. Они отметили, что к 
замечаниям и просьбам не 
мусорить и не жечь костры 
люди, как правило, относят-
ся с пониманием и начинают 
вести себя более цивилизо-
ванно.

Еще один нюанс отметил 
руководитель юридической 
службы фракции КПРФ в 
Законодательном собра-
нии Петербурга Константин 
Смирнов. Он считает, что 
вандализм не победить ра-
зовыми акциями - без тру-
дового воспитания в семье и 
школе и создания новых ра-
бочих мест.

- Мотивированный, заня-
тый полезным трудом чело-
век, строящий свою жизнь 
сознательно, не будет под 
покровом ночи пробираться 
к памятникам с баллончи-
ком краски в руках, - сказал 
Смирнов. - Для него естест-
венно создавать, а не гадить.

Людмила АНДРЕЕВА
Фото Интерпресс

МЕСЯЦ назад в рамках 
телемарафона канала 
100ТВ «Блокадники в ком-
муналках» было объявле-
но об инициативе Георгия 
Полтавченко.

ГЕОРГИЙ Сергеевич по-
обещал тогда отменить за-

конодательную норму, огра-
ничивающую постановку на 
жилищный учет ветеранов и 
блокадников из коммуналь-
ных квартир, если размер их 
жилплощади более 15 мет-
ров.

И вот на минувшей неде-
ле губернатор официально 
внес соответствующее пред-
ложение на рассмотрение 
петербургского парламента.

Депутатам ЗакСа пред-
ставлены поправки к город-
скому закону «О содействии 
в улучшении жилищных ус-
ловий граждан». Если они 
поддержат губернатора, то 
сотни ветеранов и блокад-
ников, ютящихся в комму-
налках, наконец-то смогут 
решить свои жилищные про-
блемы. Ведь из-за существу-
ющего ограничения многие 

из них не могли воспользо-
ваться правом на отдельное 
жилье, предусмотренным 
указом президента «Об обес-
печении жильем ветеранов 
Великой Отечественной вой-
ны 1941 - 1945 годов».

Причем чиновники в во-
просах предоставления 
квар тир ветеранам по этой 
части были сверхпунктуаль-
ны: если на человека прихо-

дилось уже целых 15,1 ква-
дратного метра жилья, то 
новое ему не полагалось. То 
есть, по сути, десятая доля 
квадратного метра квартиры 
имела определяющее значе-
ние в судьбе ветеранов.

Но теперь справедливость 
будет восстановлена. И это 
как раз тот случай, когда луч-
ше поздно, чем никогда.

Максим ТАЛАНОВ

Мегаполис

Кто ответит за художества ?

А что думаете вы?
БМГ проводит очередной 

опрос общественного мнения
БАЛТИЙСКАЯ медиа-группа продолжает проводить 

собственные социологические опросы по резонанс-
ным темам. Приглашаем читателей «Смены» принять 
участие в телефонном голосовании, которое прой-
дет в среду, 20 февраля. Тема соцопроса - борьба с 
вандализмом.

В ПОСЛЕДНЕЕ время в Петербурге участились случаи 
варварского отношения к объектам культурного наследия. 
Люди совершают дикие поступки - раскрашивают памят-
ники и портят фасады домов.

Тема опроса:
Как бороться с вандалами?
Варианты ответов:
1. Установить по всему городу камеры видеонаблюде-

ния и обеспечить поимку преступника. Тел. 680-10-01
2. Обязать виновного полностью выплатить сумму нане-

сенного ущерба. Тел. 680-10-02
3. Организовать добровольное общественное патрули-

рование улиц. Тел. 680-10-03
4. Как можно больше рассказывать о положительном 

опыте борьбы с вандалами в разных городах и странах. 
Тел. 680-10-04

5. С детства воспитывать уважительное отношение к го-
роду. Тел. 680-10-05

Выберите ваш вариант ответа и позвоните по соответ-
ствующему телефонному номеру в среду, 20 февраля, с 
10.00 до 22.00. Если вам представляется, что вышепере-
численные меры борьбы с вандалами дадут больший эф-
фект, если будут применены в комплексе, вы можете вы-
брать два-три варианта ответов, последовательно набрав 
соответствующие телефонные номера. Пользователи 
Интернета также могут проголосовать на сайте агентства 
«БалтИнфо».

ЛЕД ТРОНУЛСЯ

БАРОМЕТР

Давайте вместе бороться с людьми, уродующими Петербург

ГОРЯЧАЯ  
ТЕМА



В ПЕТЕРБУРГЕ растет чи-
сло преступлений, совер-
шаемых иностранными 
гражданами, - это недав-
но отметил в своем вы-
ступлении руководитель 
Главного следственного 
управления СК РФ по Пе-
тербургу Андрей Лаврен-
ко. По данным Следствен-
ного комитета, мигранты 
совершают у нас каждое 
шестое убийство и каждое 
третье изнасилование! 
Бьют тревогу и сотрудники 
МВД, которые борются с 
этнической организован-
ной преступностью. Если 
раньше им в основном 
приходилось иметь дело 
с преступными группами 
из Закавказья, то в по-
следние годы регулярно 
появляются преступники 
из числа среднеазиатских 
иммигрантов.

Тревожная 
тенденция

- За последние десять лет 
мы очень четко почувствова-
ли большой наплыв мигран-
тов из стран Средней Азии, - 
констатирует Дмитрий Стар-
ков, заместитель начальника 
отдела по этнической пре-
ступности ОРЧ № 7 Управле-
ния уголовного розыска ГУ 
МВД по Санкт-Петербургу и 
Ленобласти. - Лет десять на-
зад группировок из граждан 
среднеазиатских республик, 
которые бы специализиро-
вались на грабежах и раз-
боях, в Петербурге почти не 
было. Возникали какие-то 
единичные случаи, но они 
были скорее исключением 
из правил. А сейчас в сред-
нем за год в городе рожда-
ется пять - семь таких новых 
преступных групп, которые 
начинают совершать имуще-
ственные преступления. 

В основном это выходцы из 
Узбекистана и Таджикиста-
на. Промышляет грабежами 
и разбоями, как правило, мо-
лодежь, которая гонится за 
легкими и быстрыми деньга-
ми. Кстати, давно замечено, 
что молодые ребята (как из 
среднеазиатских стран, так 
и с нашего Кавказа), приез-
жая в мегаполис, зачастую 
позволяют себе такое, чего 

никогда бы не сделали у себя 
дома! Ведь там они находят-
ся под присмотром родите-
лей и старейшин, а здесь, в 
большом городе, где преж-
него контроля нет, зато есть 
много соблазнов, пускаются 
во все тяжкие.

Причем, как отмечают спе-
циалисты из уголовного ро-
зыска, поначалу эти банды 
грабят своих же земляков, 
надеясь, что те не пойдут жа-
ловаться в полицию.

- Многие начинают с того, 
что отнимают выручку у чест-
ных работяг, - рассказывает 
Дмитрий Старков. - Соберут-
ся компанией человек семь, 
приезжают, например, на 
Парнас, где строится новый 
микрорайон, и ждут на тро-
пинке, по которой вечером 
идут гастарбайтеры. Выбе-
рут кого-нибудь, окружат и 
начинают зачищать карма-
ны. Или действуют по навод-
ке. Так, одна группа, которая 
была задержана в прошлом 
году, собирала информа-
цию у местного выходца из 
Средней Азии, к которому 
земляки обращались за ре-
гистрацией. Он якобы помо-
гал приезжим делать реги-
страцию, чтобы те сами не 
ездили в УФМС, а на самом 
деле был наводчиком. Мало 
того что люди платили ему 
по 15 тысяч рублей за офор-
мление документов, так он 
потом рассказывал банди-
там, что по такому-то адресу 
появилась новая семья им-
мигрантов. Жена работает 
продавщицей, муж выпол-
няет отделочные работы по 
объявлению, и деньги у них 
уже в принципе появились - 
можно к ним ехать. Бандиты 
приезжали, вламывались в 
квартиру, отбирали деньги и 
ценные вещи... 

Молчание 
потерпевших

Надо сказать, во многих 
случаях расчет бандитов 
оказывался верен. Их зем-
ляки боялись обращаться в 
правоохранительные орга-
ны. Дескать, мы же здесь чу-
жие, регистрация у нас вре-
менная, а вдруг возникнут 
проблемы? Сами преступни-
ки, естественно, запугивали 
своих жертв, уверяя, что у 
них все в полиции схвачено. 

- Для нас молчание потер-

певших - большая проблема, 
потому что порождает ла-
тентную, скрытую преступ-
ность. Приходится убеждать 
пострадавших мигрантов 
сотрудничать с нами, что-
бы они хотя бы заявление в 
полицию написали! - гово-
рит Сергей Уваров, началь-

ник ОРЧ № 7 УУР ГУ МВД по 
Санкт-Петербургу и Леноб-
ласти. - В противном случае, 
как показывает практика, 
безнаказанность преступни-
ков развращает. Потом они 
грабят уже не только своих 
земляков, а всех подряд! Это 
типичная ситуация. Правда, 
существуют такие банды, как 
правило, недолго - в сред-
нем год-полтора. Так или 
иначе, они попадают в поле 
зрения полиции и распада-
ются после того, как «костяк» 
отправляют в места лишения 
свободы.

При этом, как отмечают 
сотрудники уголовного ро-
зыска, одна из главных труд-
ностей при расследовании 
преступлений, совершенных 
выходцами из среднеазиат-
ских республик, - языковой 
барьер. 

- Когда мигранты, совер-
шившие преступление или 
связанные с преступной 
группой, попадают в право-
охранительные органы, они 
сразу же забывают русский 
язык! А по нашему законода-
тельству иностранный гра-
жданин имеет право давать 
объяснения на своем родном 
языке, - продолжает Сергей 
Уваров. -  Приходится в каж-
дом случае привлекать пере-
водчиков, что называется, за 
отдельную плату.

Показательная 
статистика

Если говорить о конкрет-
ных цифрах, сейчас около 
15 процентов от общего ко-
личества преступлений в го-
роде совершается именно 
иностранными гражданами. 
Такие данные предоставили 
«Смене» в Главном следст-
венном управлении СК РФ 
по Санкт-Петербургу. Сре-
ди мигрантов, которые со-
вершили преступления, 48 
процентов - это граждане 
Узбекистана, 22 процента - 
граждане Таджикистана, 11 
процентов - граждане Укра-
ины и 7 процентов - гражда-
не Киргизии. Анализ пока-
зал, что на счету приезжих 
каждое шестое убийство в 
Петербурге, каждое шестое 
преступление, предусмо-
тренное ч. 4 ст. 111 УК РФ 
(«Причинение тяжкого вре-
да здоровью, повлекшее 
смерть человека»), и каждое 
третье изнасилование! 

- За 2012 год в Петербурге 
количество преступлений, 
совершенных иностранны-
ми гражданами, по сравне-
нию с 2011 годом возросло 
на 12 процентов, - отмечает 
Сергей Капитонов, старший 
помощник по связям со СМИ 
руководителя ГСУ СК РФ по 
Петербургу. - Во многом та-
кая тревожная ситуация обу-
с  ловлена большим количе-
ством нелегальных мигран-
тов в городе. Они, не имея 
востребованной профессии, 
в условиях оторванности от 
культурных ценностей, язы-
ка, будучи немотивирован-
ными прилагать собствен-
ные усилия, чтобы занять 
достойное место в новой 
экономической и этнической 
среде, находят выход в пьян-
стве, в употреблении нарко-
тических средств, насилии и 
встают на путь совершения 
преступлений. 

Увы, вряд ли эта ситуация 
в ближайшее время карди-
нально изменится. Ведь, 
несмотря на ужесточение 
миграционного законода-
тельства, четкого контроля 
и надзора за миграцией в 
России до сих пор нет. А в 
этих условиях борьба с этни-
ческой преступностью мало-
эффективна.

Юлия ЛИ
Рисунок 

Василия АЛЕКСАНДРОВА
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Сначала грабят 
земляков, 

а потом уже всех!
Большой наплыв иммигрантов из стран Средней Азии 

привел к появлению в Петербурге узбекских 
и таджикских преступных групп

«Когда 
мигранты, 
совершившие 
преступление 
или связанные 
с преступной 
группой, 
попадают 
в право-
охранительные 
органы, 
они сразу же 
забывают 
русский 
язык! 
Приходится 
в каждом 
случае 
привлекать 
переводчиков».

КРИМИНАЛ

Мегаполис
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Жилье без удара 
по кошельку

Снять квартиру дешево можно, главное - хорошо поискать

МЕНЬШЕ чем через две 
недели в России должна 
была завершиться бес-
платная приватизация жи-
лья. Однако далеко не все 
потенциальные собствен-
ники успеют решить дан-
ный вопрос до 1 марта. И 
вот президент Владимир 
Путин на минувшей неде-
ле предложил продлить 
срок бесплатной прива-
тизации еще на два года. 
Но в нашей стране про-
живает немало граждан, 
которые не имеют своих 
квартир и не знают, когда 
будут иметь, - они жилье 
снимают… В Петербурге 
в нем нуждаются иного-
родние студенты, люди, 
приехавшие к нам на зара-
ботки, а также те, кто ре-
шил начать жить отдельно 
от родственников, не имея 
«лишних» миллионов. Как 
лучше и дешевле снять 
жилье?

Подальше 
от центра

Сегодня цена съемной 
квартиры в среднем по Пе-
тербургу начинается от 
17 000 рублей, плюс необ-
ходимо оплачивать комму-
нальные счета. Однако мож-
но найти варианты и намного 
дешевле, пусть не в центре и 
не у метро.  

Так, например, в Купчине 
можно снять однокомнатную 
квартиру за 13 - 14 тысяч, 
причем включая коммуналь-
ные услуги, однако до бли-
жайшей станции подземки 
придется ехать десять минут  
на автобусе или маршрут-
ке. При этом поселиться вы 
сможете во вполне обжитой 
квартире, со всей необходи-
мой мебелью и бытовой тех-
никой (как минимум стираль-
ной машиной).

На двоих
Оптимальным вариантом 

может стать аренда квар-
тиры совместно с кем-то из 
ваших знакомых. Пополам 
платить за съемное жилье не 
столь накладно. Отдельная 
квартира за 20 - 25 тысяч при 
таком раскладе обойдется 
по цене комнаты (половина 
от цены), а соседом будет 
ваш друг или коллега. Да, 
и тут речь идет о спальном 
районе, но до метро можно 
добраться за те же десять 
минут уже пешком.

Снять 
под ремонт

Чтобы снять отдельную 
квартиру, вовсе не обяза-
тельно получать большую 
зарплату - достаточно, что 
называется, быть мастером 
на все руки. Если вы себя 
таковым считаете, стоит 
рассмотреть варианты арен-
ды жилья в новостройке на 
условиях квартплаты и ре-
монта. В этом случае хозяин 

каждый месяц оговаривает 
перечень необходимых ра-
бот, и если вы в состоянии 
своими силами поставить 
розетки, поклеить обои, по-
красить потолок или уложить 
кафель - этот вариант для 
вас. Обычно в таких случаях 
материал приобретается са-
мим владельцем квартиры, а 
вы лишь выполняете ремонт-
ные работы. Правда, ког-
да ремонт будет завершен, 
придется либо платить за 
жилье куда большие деньги, 
либо искать новый вариант.

Плюс чужие 
четыре 

лапы
Считается, что если у вас 

есть собака или кошка, то 
аренда жилья может стать 
настоящей проблемой. Да-
леко не каждый хозяин квар-
тиры согласится впустить 
жильцов в компании четве-
роногого друга, а те, кто не 
возражает против животных, 
завышают арендную плату 
еще на 5 - 8 тысяч в месяц. 

Но есть выход - поискать на 
форумах любителей живот-
ных, сдающих квартиры. Там 
можно даже найти «встреч-
ные предложения». Скажем, 
ухаживать за собакой или 
кошкой (или сразу несколь-
кими) хозяина квартиры и 
платить всего пять - семь ты-
сяч в месяц. При этом день-
ги на корм и необходимое 

лечение вам предоставят 
хозяева, а вот уход и выгул 
полностью ляжет на ваши 
плечи. Такие варианты часто 
появляются, когда у живот-
ных умирает хозяин, родст-
венникам жаль усыплять со-
баку или кошку, а ухаживать 
нет времени. Но если вы лю-
бите четвероногих или хоти-
те снять квартиру вместе со 
своим питомцем - такой ва-
риант вас не испугает.

Старушка 
в придачу

Можно недорого снять 
комнату или даже две в квар-
тире у старушки-пенсионер-
ки. Такое соседство обяжет 
вас ходить в магазин, аптеку, 
помогать выходить пожило-
му человеку на улицу и пери-
одически сопровождать его 
в сберкассу, поликлинику, а 
также регулярно делать ка-
чественную уборку. Возмож-
но, придется ухаживать за 
хозяйской кошкой или со-
бакой. При этом вы будете 
оплачивать и все коммуналь-
ные услуги. 

Стоит иметь в виду, что при 
таком соседстве вам, скорее 
всего, придется не слишком 
поздно возвращаться до-
мой, а также забыть о частых 
визитах друзей. В то же вре-
мя, если отношения с сосед-
кой сложатся хорошо, она 
всегда угостит вас домаш-
ним борщом или пирожками. 
Чтобы найти такой вариант, 
придется немало побродить 
по городским дворам и по-
спрашивать у старушек воз-
ле подъездов, не желает ли 
кто сдать комнату за помощь 
по хозяйству и квартплату.

Голые 
стены

Квартира, где нет мебели, 
стиральной машины и про-
чих бытовых приборов, тоже 
может обойтись недорого. 
Иногда хозяева могут пред-
ложить вам снять это жилье 
за квартплату, но с условием: 
за срок вашего пребывания 
в квартире (от 6 до 11 ме-
сяцев) там должна появить-
ся мебель, которая потом 
останется хозяину. Понятно, 
что, по сути, вы при таком 
варианте просто расплачи-
ваетесь в своеобразный кре-
дит. Но для кого-то это мо-
жет быть удобно. При этом 
сколько вы сами заплатите 
за мебель или где ее доста-
нете бесплатно, никого не 
волнует.

Анастасия ЖЕЛТОВА
Фото Интерпресс

Экономикс

Как свить «гнездо» и не разориться?

Цена съемной квартиры в среднем 
по Петербургу начинается 
от 17 000 рублей, плюс необходимо 
оплачивать коммунальные счета. 
Однако можно найти варианты 
и намного дешевле, пусть 
не в центре и не у метро.

СВОЙ  
УГОЛ
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Пеньков - все больше, 
а совести - все меньше

В Московском районе убирают снег 
по «особой технологии» Конец черному 

брустверу
Таких надолбов изо льда 

ветеран не видел с военной поры

В ОБЩЕСТВЕННУЮ при-
емную БМГ обратились 
жители домов, располо-
женных на площади Чер-
нышевского. Они сооб-
щают, что снег  с обеих 
сторон правительствен-
ной трассы - Московского 
проспекта - свозят к ним 
во дворы и там трамбуют 
на газонах.

ПРИВЫЧНОЙ картиной 
этой зимы на площади Чер-
нышевского стало появле-
ние мини-трактора, который 
утюжит газоны и дорожки, 
добиваясь, чтобы привезен-
ный с Московского проспек-
та снег не лежал горами, а 
был размазан по всем обо-
чинам и дворам.

- «Особая технология» ра-
боты этой зимой, придуман-
ная ЖКС № 3, заключается 
в том, что грязь, песок и ре-

агенты вминаются в землю, 
а техника используется не 
для уборки, а для создания 
ее видимости, - считает про-
живающая в одном из домов 
на площади Чернышевского 
Наталья Ефимова. - То, что 
газоны и деревья весной 
будут окончательно отрав-
лены, никого не волнует. А 
может быть, и радует ЖКС: 
рядом с нашим домом и так 
ежегодно срубают по шесть 
- восемь деревьев. Так что 
пеньков у нас становится все 
больше, а совести у комму-
нальщиков - все меньше.

Особенно больно смотреть 
на происходящее тем петер-
буржцам, которые собст-
венными руками сажали эти 
деревья, разбивали газоны 
еще в 1954 году, когда въез-
жали в новые тогда дома. 
Они надеются, что Обще-
ственная приемная БМГ не 
только разберется с «особой 
технологией» уборки снега, 
но и поможет навести поря-
док в целом. Сегодня придо-
мовые территории, подве-
домственные ЖКС № 3, об-
растают грязью и завалены 
мусором. Только по пенькам 
и можно понять, что все-таки 
обслуживающая организа-
ция здесь чем-то занимает-
ся иногда…

ЕЩЕ недавно Малая Ко-
нюшенная улица была 
хранилищем грязного 
снега. Черный бруствер 
на ее пересечении с Че-
боксарским переулком 
достигал трех метров и 
перекрывал проезд.

- СНЕГ свозился сюда из 
соседних дворов в течение 
нескольких недель, - расска-
зал сотрудникам Общест-
венной приемной БМГ бло-
кадник Евгений Устинов. - В 
результате впервые с воен-
ной поры я увидел надолбы 
из ледяной грязи такой вы-
соты. Мои обращения в ад-
министрацию Центрального 
района, в муниципальный 
совет не дали результата. 
Единственное, что услышал 
в ответ: снег не убирают, что-
бы по Малой Конюшенной 
поменьше ездили!

До начала февраля Евге-

ний Валерианович мог толь-
ко по тропочке пробраться 
к дому: о том, чтобы, напри-
мер, вызвать «скорую», если 
понадобится, или установить 
новую газовую плиту, и речи 
быть не могло: к зданию не 
могла подъехать даже «Ока».

Ветеран обратился к ру-
ководителю Общественной 
приемной Елене Спириной 
с просьбой помочь. Она 
проинформировала предсе-
дателя Комитета по благо-
устройству Петербурга Вла-
димира Абраменко об отвра-
тительном качестве уборки 
на Малой Конюшенной. И 
лед, можно сказать - в пря-
мом смысле, тронулся!

Теперь Евгений Устинов 
благодарен Общественной 
приемной БМГ: подъезд к 
его дому вычищен, двор так-
же хорошо убран. Остается 
надеяться, что в дальней-
шем коммунальные службы 
района будут работать, как 
положено, без напоминаний 
сверху.

Общественная приемная БМГ: 
работа продолжается

Зима, как никакое другое время 
года, обнажает и заостряет все 
проблемы жилищно-коммуналь-
ного обслуживания населения. 
Это подтверждается анализом 
жалоб и обращений, поступив-
ших в Общественную приемную 

Балтийской медиа-группы в пер-
вой половине февраля. Огромное 
чис ло писем и звонков петербур-
жцев посвящено именно сезон-
ным проблемам: уборке снега на 
улицах и недостаточному осве-
щению дорог.

СДЕЛАНО!

Кто прольет свет на Волхонское шоссе?
Петербуржцы не хотят переходить дорогу в темноте

ДЕСЯТЬ лет назад на 
автобусных остановках 
маршрутки № 108 демон-
тировали осветительные 
столбы. Они до сих пор не 
восстановлены. Зимой, 
перебегая через шоссе, 
люди рискуют жизнью - 
ведь даже пешеходных 
переходов здесь нет. Как и 
светофоров.

НЕ ОДНА неделя ушла у 
сотрудника Общественной 

приемной Балтийской ме-
диа-группы Дмитрия Самуй-
лова на то, чтобы установить, 
кто же все-таки отвечает за 
данный участок трассы и 
его освещение. Не признали 
своей эту часть Петродвор-
цового района ни ОАО «Пет-
родворцовая электросеть», 
ни Комитет по строительству 
Петербурга, сославшись на 
то, что это дело Комитета по 
развитию транспортной ин-
фраструктуры Петербурга.

Сегодня именно отту-
да ждут ответа пассажиры, 
пользующиеся маршруткой 
№ 108. Они надеются на то, 
что их путь станет светлым 

не только благодаря мило-
сердному летнему солнцу, 
которое вступит в свои пра-
ва через несколько месяцев, 
но и благодаря заботам о 
здоровье людей и их безо-
пасности со стороны ответ-
ственных лиц. Причем еще 
зимой: именно тогда, когда 
петербуржцев подстерегает 
гололед и есть опасность, 
поскользнувшись, упасть 
перед невидимой в темноте 
машиной.

Материалы подготовила
Людмила АНДРЕЕВА

Фото Святослава АКИМОВА
Рисунок Виктора БОГОРАДАЧерез дорогу - с риском для жизни

СУМЕРЕЧНАЯ  
ЗОНА

ДЛЯ ВИДИМОСТИ

Куда увозят снег? Недалеко - на газоны и во дворы
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«Наша рота была 
самой разгильдяйской. 

И самой отчаянной!»
Командир группы корректировки легендарной 9-й роты 

Иван Бабенко считает себя счастливым человеком

С МОМЕНТА полного вы-
вода советских войск из 
Афганистана прошло 24 
года. За десять лет при-
сутствия нашего военного 
контингента в этой стране 
там служило несколько 
сотен рот, но только в од-
ной четверо военнослу-
жащих были удостоены 
звания Героя Советского 
Союза. Легендарная 9-я 
рота 345-го отдельного 
парашютно-десантного 
пол ка славилась умением 
своих бойцов, и именно 
перед ней ставили слож-
нейшие боевые задачи. 
Например, широкую из-
вестность получил бой у 
высоты 3234, когда в тече-
ние двух с половиной су-
ток 39 наших солдат сдер-
живали натиск нескольких 
сотен хорошо подготов-
ленных душманов из отря-
да «Черные аисты»! В той 
битве особая роль была у 
командира группы коррек-
тировки Ивана Бабенко, с 
которым встретилась кор-
респондент «Смены».

Никто, 
кроме нас!

Надо сказать, Иван Бабен-
ко за свою карьеру служил 
во многих частях и воинских 
подразделениях, однако к 
9-й роте у него особое отно-
шение.

- Наша рота была в каком-
то смысле самой разгиль-
дяйской. И самой отчаянной! 
- с улыбкой рассказывает 
он. - Этакий дисбат 345-го 
полка. Наш командир Алим 
Махотлов принимал всех ху-
лиганов, но дисциплина у 
него была железная. Не за-
балуешь. Зато мы выполняли 
те задачи, которые казались 
невыполнимыми! 

Сейчас о подвигах леген-
дарного подразделения в 
основном знают по фильму 
Федора Бондарчука «9 рота». 
Однако в фильме сценаристы 
настолько далеко отошли от 
реальных событий, что полу-
чилась чуть ли не полностью 
выдуманная история! В бою 
за высоту 3234 погибло шес-
теро защитников, а не вся 
рота (в фильме выжил один 
боец). Но жертв, как считали 
командиры, действительно 
могло быть намного больше, 
если бы Иван Бабенко не по-
шел на отчаянный шаг и не 
вы звал огонь на себя.

Он провел тогда риско-
ванную и ювелирную рабо-
ту. Когда боеприпасы после 
изнурительных боев у роты 
стали заканчиваться, Бабен-
ко связался с командовани-
ем артиллерии 345-го полка 
и сообщил координаты для 
обстрела моджахедов. Но, 
чтобы снаряды попадали по 
душманам, штурмовавшим 
позиции советских бойцов, 
а не по защитникам высоты, 
Бабенко должен был коррек-
тировать направление огня и 
находиться в опасной точке 
для лучшего наблюдения. По 
его команде в момент арт-

обстрела солдаты убегали 
со своих позиций и прята-
лись в безопасное место, а 
потом снова возвращались. 
Допусти он хоть малейшую 
ошибку в расчетах - бойцов 
9-й роты уничтожила бы соб-
ственная артиллерия! А так 
благодаря его профессио-
нализму защитники высо-
ты смогли продержаться до 
подхода подмоги. 

- Наверное, меня хранила 
иконка Казанской Божьей 
Матери, которую мне купи-
ла мама в церкви, где меня 
крестили. Эта икона все вре-
мя со мной, начиная с 1986 
года, - считает Бабенко.

Скромный 
герой

Когда позже командир пол-
ка Валерий Востротин спро-
сил, кому, по мнению бой-
цов, нужно присвоить звание 
Героя Советского Союза, все 
заговорили об Иване Бабен-
ко. Однако тот скромно от-
казался, ведь разнарядка из 
Москвы пришла лишь на дво-
их. Вот Бабенко и предложил 
наградить самых отличив-
шихся из погибших товари-
щей. И Героями посмертно 
стали Вячеслав Александров 
и Андрей Мельников.

- Александров первый за-
метил моджахедов, первый 
их и встретил за пулеметом 
на позиции «Утес». Он дал 
нам драгоценное время, 
чтобы подготовиться к ата-
ке с неожиданного направ-
ления, - вспоминает Иван 

Павлович. - Мельников тоже 
сдерживал наступление вра-
гов до последнего, находясь 
под постоянным обстрелом. 
Он несколько часов вел тя-
желейший бой, уже будучи 
смертельно раненным. Ког-
да мы потом снимали с него, 
мертвого, бронежилет, то не 
могли поверить, что он с та-
кими ранами столько време-
ни продержался!

А сам Иван Бабенко за бой 
у высоты 3234 был награж-
ден орденом Боевого Крас-
ного Знамени и уже вторым 
на его счету орденом Крас-
ной Звез ды. Первую награду 
он получил еще в 1986 году - 
за то, что совместно с коман-
диром 2-й парашютно-де-
сантной роты Игорем Печёр-
ских придумал систему огня, 
создававшую очень стойкую 
дымовую завесу, и успешно 
применил ее во время бо-
евых действий. Потом его 
опыт широко использовался 
40-й армией в Афганистане.

- Знаете, я считаю себя 
счастливым человеком! - го-
ворит Иван Павлович. - В 
Афганистане остался в жи-
вых, за службу свою мне не 
стыдно. И в личной жизни 
все сложилось. У меня двое 
детей, причем младший, Ти-
мофей, родился, когда мне 
было уже 50 лет! Он ровесник 
моей внучки и очень удивля-
ется, почему она зовет меня 
«деда», а не папа. А со свои-
ми боевыми товарищами из 
9-й роты мы до сих пор дру-
жим и встречаемся каждый 
год. 

Юлия ЛИ
Фото Святослава АКИМОВА

Люди и судьбы

Пятилетний Тимофей очень гордится своим отцом

Каждый год Иван Павлович (третий слева в верхнем ряду) 
встречается с боевыми товарищами из 9-й роты 

1987 год. Иван Бабенко (крайний слева) 
вместе с сослуживцами по дороге на город Хост

ПРИМЕР  
МУЖЕСТВА
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Гастроли
МХТ им. Чехова
19, 20, 21 февраля

На сцене Александринского 
театра

МХАТОВЦЫ привезут к нам один спек-
такль - «Мастер и Маргарита» в поста-
новке венгерского режиссера Яноша 
Саса. И охарактеризовать его можно 
так: для тех, кто никогда роман Булга-
кова не читал. Потому как те, кто читал, 
могут быть шокированы не слишком 
оригинальным, но все равно смелым 
решением - действие происходит в 
наши дни, со всеми вытекающими.

Концерт
«Романсы и песни 

военных лет»
24 февраля

Политехнический университет

ДНЮ защитника Отечества свой концерт посвяща-
ет певец Андрей Свяцкий. И его поклонники знают, 
что одной музыкой он не ограничится. Ведь концерты 
Свяцкого интересны еще и тем, что он не только испол-
няет классику советской эстрады, но и рассказывает 
интересные подробности создания песенных шедев-
ров, которые уже много лет знает и любит вся страна. 
Ну а домашняя атмосфера и доступность концертов в 
Белом зале Политеха - еще один повод их посетить.

Кино
«Ты и я»

С 21 февраля
В кинотеатрах города

ПЕРВЫЙ фильм за девять лет выпускает Бер-
нардо Бертолуччи, и кажется, что 72-летний 
мэтр за годы молчания обрел вторую молодость. 
А может, прощается с первой. По крайней мере 
есть ощущение, что снял картину, главные роли в 
которой исполнили актеры-дебютанты, молодой 
человек. Который сам только что пережил драму 
взросления, а заодно понял, что юность быстро-
течна, как и сама жизнь. 

Подготовила 
Анна ВЕТЛИНСКАЯ

Праздник только 
для двоих...

Почему дешевые билеты в кино и театр продают 
только в День святого Валентина   

Профориентацию 
заказывали?

После просмотра нового 
проекта Первого канала 

количество потенциальных 
юристов может сократиться

В ПРОШЛОМ году Коми-
тет по культуре Петербур-
га впервые провел акцию 
в честь Дня всех влюблен-
ных: билеты в кинотеатры, 
а также в некоторые музеи 
и театры продавались по 
10 рублей, о чем «Смена» 
подробно рассказывала. 
Нынче 14 февраля акция 
повторилась, превраща-
ясь, таким образом, в тра-
диционную.  

С УТРА у касс кинотеатров 
«Аврора» и «Родина» вы-
строились очереди. Здесь, 
как и во многих других учре-
ждениях культуры, билеты 
продавались по 10 рублей. 
Причем только по два сра-
зу: в День всех влюбленных 
полагается ходить всюду па-
рой, и никак иначе. Шереме-
тевский дворец сделал вход 
совершенно бесплатным и 
поведал историю любви гра-
фа Николая Шереметева и 
крепостной актрисы Праско-
вьи Жемчуговой всем жела-
ющим. А Музей-заповедник 
«Гатчина»  разрешил всем 
молодоженам и их свидете-
лям фото графироваться в 
парадных залах Гатчинского 
дворца и вести видеосъемку. 
Здесь также организовали 
несколько экскурсий на тему 
«Еще раз про любовь».

Другие музеи впускали, по-
добно кинотеатрам, за ту же 
десятку. Среди них - Музей 
истории Санкт-Петербурга, 
Музей Суворова, Елагиноос-
тровский дворец, Музей ху-
дожественного стекла, вы-
ставочные залы Конюшенно-
го корпуса, Музей обороны и 
блокады Ленинграда, Музей 
хлеба, Музей Ахматовой в 
Фонтанном доме, Музей-ин-
ститут семьи Рерихов. 

Скромнее всех поддержал 
традицию Павловск: дворец 

был открыт за символиче-
скую плату только два часа. 
В остальное время прошед-
шего четверга в залы можно 
было пройти и по одному, и 
не держась за руки. Правда, 
уже совсем за другие день-
ги. Публичная демонстрация 
своих чувств как возмож-
ность сэкономить, вероятно, 
чужда ценителям искусства. 
Даже в тех странах, где тра-
диционно отмечают Вален-
тинов день, он заключается 
в том, что влюбленные посы-
лают друг другу признания-
«валентинки» и подарки, не 
афишируя этого. А не стоят в 
очередях на виду у прохожих 
за дешевыми билетами.

В общем, непонятно, по-

чему неплохая в целом ак-
ция должна проходить в на-
шем городе именно в День 
всех влюбленных. Почему 
не обратить внимание на 
другие даты? Юные петер-
буржцы, например, могли бы 
свободно посетить музеи и 
кинотеатры в День защиты 
детей, ветераны и блокадни-
ки - в День Победы, педагоги 
- в День учителя, доктора - в 
День медицинского работ-
ника. Льготы в их праздник 
продемонстрировали бы 
наше к ним внимание и ува-
жение, в отличие от поощре-
ния тех, кто всего лишь на-
учился ходить парой.

Виктор ИВАНЦОВ
Фото Интерпресс

ТЕЛЕКРИЗИС налицо, то 
есть - на экране. Ну не мо-
гут наши телевизионщики 
придумать ничего нового, 
кроме как копировать про-
екты своих коллег-кон-
курентов. И пока на НТВ 
агрессивность бандит-
ско-ментовских разборок 
разбавляет своей зануд-
ностью «Прокурорская 
проверка», на Первом вы-
пускают не менее зануд-
ный проект - адвокатский, 
с угрожающим названием 
«Ты не один». 

И ТЕПЕРЬ каждый день 
нам предлагают смотреть 
получасовые серии о буднях 
адвокатской конторы, инте-
ресные, надо думать, толь-
ко самим адвокатам. И то на 
предмет «верю - не верю». 
Сами по себе они никакой 
ценности не представляют 
- нет в них ни сценарных и 
режиссерских находок, ни 
интересных актерских работ. 

Хотя нет, режиссерские 
находки все-таки есть. На-
пример, если два человека 
разговаривают по телефо-

ну, их двоих одновременно 
и показывают, разделенных  
черточкой. Наверное, что-
бы зритель  не ошибся, кто 
кому звонит. А для особо 
недогадливых еще и подпи-
сывают кадры  - чтобы не пе-
репутали, не дай бог, «двор 
фабрики» с «рестораном». 
Еще одна находка - парик 
на самом главном адвокате. 
Скорее всего, для того, что-
бы было понятно: это вам не 
бритоголовый бандит с НТВ.

И вот один в парике, а дру-
гие без пересказывают друг 
другу перипетии своей дея-
тельности, на уровне - «я по-
шел», «он ушел», «они укра-
ли». При этом актеры даже 
не пытаются хотя бы играть 
лицом. Тоска - смертная.

И мысль закрадывается: 
может, Первый канал вы-
полняет социальный заказ? 
Ведь, по статистике, сегодня 
явный перебор с выпускни-
ками юридических вузов. А 
так потенциальные студенты 
посмотрят на это занудство и   
решат сменить профессию… 

Анна ТАРАСОВА
Рисунок Вячеслава ШИЛОВА

ЛЬГОТНАЯ   
ТРАДИЦИЯ

Музей - не место для амурных встреч
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Виктория ТОКАРЕВА: 
«Женщина без семейных 

обязанностей - не женщина» 
Писательница во главу угла ставит не творчество, а домашний уют

ВИКТОРИЯ Токарева - 
одна из немногих, кто ни-
когда не видел фильмы 
«Джентльмены удачи», 
«Мимино» и «Шла собака 
по роялю». Картины, сня-
тые по своим же сценари-
ям, предпочитает не смо-
треть - боится. В то же вре-
мя писательница убеж-
дена: в России - самое 
сильное кино, самая силь-
ная литература и вообще 
множество талантливых 
писателей и режиссеров. 
Сама признается, что вос-
принимает мир как благо - 
радуется дождям, запаху 
кофе и ежику, живущему 
на ее участке. Коренная 
ленинградка, она практи-
чески всю жизнь провела в 
Москве. Впрочем, поклон-
ники ее творчества есть 
по всей стране. Во время 
своей последней поезд-
ки в Петербург она много 
общалась с читателями. 
Своими откровениями по-
делилась и со «Сменой». 

Никакого 
актерства 

- Не люблю встречи со зри-
телями, потому что волнуюсь 
и боюсь, что скажу какую-
то глупость. Как выразился 
Войнович, Токарева иногда 
говорит глупости. Встреча 
со зрителем - для меня это 
большой эмоциональный 
выброс. Вот моя подружка 
Лариса Рубальская  любит 
творческие вечера, она на 
сцене буквально расцветает 
и даже сплясать может. А я не 
могу. Не могу играть. К тому 
же мой актерский талант 
равен нулю - с тенденцией 
в минус. С другой стороны, 
женщина всегда находится в 
состоянии игры, ведь нам от 
природы свойственно ста-
раться по нравиться другим. 
Хотя бывают и исключения. 
Например, моя бывшая сва-
тья не хотела никому нра-
виться. Я же, когда вижу пе-
ред собой доброжелатель-
ных людей, в ответ на их до-
броту отвечаю тем же - мне 
всегда хочется понравиться.

Преимущества 
третьего 
возраста 

- Несмотря на свои 120 лет, 
я продолжаю писать. Недав-

но появилась книга «Так пло-
хо, как сегодня». Это фраза 
одной моей знакомой, кото-
рая говорила: «Так плохо, как 
сегодня, мне еще не было 
никогда». Свои услуги мне 
предлагают сразу несколь-
ко издательств, и я чувствую 
себя, как богатая невеста 
на выданье. Но то, что пишу 
сейчас, - это уже поздняя 
Токарева. Мои ранние про-
изведения были в основном 
о любви - о несчастной люб-
ви. Но потом я вдруг поняла, 
что помимо любви можно 
говорить о массе других ве-
щей. Это преимущества, что 
называется, третьего воз-

раста. Я страстно хочу жить! 
Если задуматься - что такое 
смерть? Это просто ледя-
ная пустота. А быть живым 
- удовольствие. Правда, что-
бы  радоваться, как я, нужно 
немножко постареть. Так что, 
если кому-то что-то не нра-
вится, подождите немножко, 
и все у вас наладится.

«Где он берет 
эти рожи?» 

- Так хорошо, как сегодня, 
я не жила никогда. Хотя бы 
потому, что у меня есть свой 

дом. Я всегда мечтала жить 
на земле, а не на этаже, ведь 
когда человек вздернут на 
высоту, когда он не заземля-
ется ногами, в нем накапли-
ваются какие-то болезни, 
неврозы - человек все-та-
ки должен жить на земле. У 
меня есть участок собствен-
ной земли, на котором рас-
тет сорок берез и сорок елок. 
Личный еж, который там вы-
копал себе нору, есть личная 
птица, которая свила гнездо 
у меня на заборе. Есть у меня 
собака Фома и кот Кузьма. 
Что делается за забором, я 
просто не знаю. Иногда вижу 
это в передачах Малахова 
«Пусть говорят» и тогда  на-
чинаю думать: «Господи, где 
он берет эти рожи?» Мне 
иногда говорят, что вся Рос-
сия такая, но я в это не верю.

Главное - 
любить 
людей 

- В молодости я чуть было 
не стала врачом. И медицину, 

кстати, знаю очень хорошо. 
Вся семья у меня лечится. 
Звонят, говорят, что болит, 
а я «выписываю» лекарства. 
Часто это бывает гораздо 
лучше, чем поход в поликли-
нику. Не стала бы писателем 
- была бы хорошим врачом: 
люблю медицину и люблю 
врачей. Правда, мне как-то 
в больнице сказали: «Вик-
тория, это вы имеете дело с 
человеческой душой, а мы 
имеем дело с мочой, кровью, 
анализами и прочим». Я от-
ветила, что с мочой и прочим 
имеют дело ассенизаторы, 
а вы, врачи, имеете дело со 
страдающей плотью. Меня те 
слова очень задели, и я стала 
думать: что же все-таки нуж-
но врачу, чтобы внимательно 
относиться к пациенту и не 
пить чай, пока больной си-
дит в бесконечной очереди и 
ждет дорогого доктора? От-
вет - надо любить людей. По-
чему один писатель плохой, 
а другой - хороший? Потому 
что один любит людей, а дру-
гой любит себя - выписывает 
то, что происходит с его вну-
тренним миром, а на людей 
ему наплевать.

Ребенка родить 
или книжку 
написать?

- Когда мы составляли те-
леграммы, то обычно писали: 
«Здоровья, успехов в работе 
и счастья в личной жизни». 
Потому что это три кита, на 
которых стоит жизнь. И когда 
хоть одного из них не хвата-
ет, все падает, все рушится. А 
почти всегда чего-то не хва-
тает! Если есть счастье в лич-
ной жизни и успехи в работе 
- готовься, будут проблемы 
со здоровьем, и так далее. 
Должны быть жизненные 
приоритеты. И у мужчины, 
и у женщины. Но я скажу о 
своем, о женском. Женщина 
должна сосредоточиться на 
своем - на семье. Женщина 
без семейных обязанностей 
- не женщина. Зачем ей нуж-
ны грудь, бедра? Чтобы ро-
жать, чтобы кормить своего 
ребенка, чтобы служить ему 
всю жизнь. Женщина созда-
на для этого. Естественно, 
все домашние обязаннос-
ти отвлекают от творчества, 
но, с другой стороны, что 
важнее: ребенок или книжку 
написать? По мне - так ребе-
нок: он живой и теплый. А ру-
кописи горят, и очень хорошо 
горят.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Интерпресс

ОТКРОВЕНИЯ 

Культура

Виктория Самойловна сейчас чувствует себя хорошо как никогда

«То, что пишу сейчас, - 
это уже поздняя Токарева. 
Мои ранние произведения были 
в основном о любви - о несчастной 
любви. Но потом я вдруг поняла, 
что помимо любви можно говорить 
о массе других вещей. 
Это преимущества, что называется, 
третьего возраста».
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Андрей Кивинов продолжает писать и издаваться

Издательства 
нацелены 
на глянец

«Инженеры человеческих душ» встречают 
юбилей не в лучшем настроении

«Продажная» 
Роулинг

Отечественный автор 
пока проигрывает 

Гарри Поттеру, шоколадкам 
и скрепкам

БЕЗ МАЛОГО 90 лет на-
зад было основано Пет-
роградское отделение 
Всероссийского союза 
писателей. Сегодня про-
заики и поэты встречают 
юбилей с некоторой гру-
стью. 

НЕ ПРИДАЛИ им сил и 
вдохновения многолетние 

битвы за здание для Сою-
за писателей Петербурга, 
скромно расположившееся 
во дворе на Звенигородской. 
Пусть эта битва в свое время 
и завершилась победой. Не 
придают сегодня энтузиазма 
сражения и за Дом творчест-
ва в Комарове.

Не радуют «инженеров че-
ловеческих душ» и предпоч-
тения издательств, которые 
в большинстве своем наце-
лены не на художественные 

произведения, а на бездум-
ный глянец. Тем не менее 
петербургские писатели не 
сдаются: они пишут и изда-
ются, пусть зачастую даже 
за свой собственный счет, 
они помогают молодым, они 
встречаются с читателями. 
Наверное, по-другому на-
стоящие писатели ни жить, 
ни работать не умеют, какая 
бы пора ни стояла на дворе. 

Людмила АНДРЕЕВА
Фото ИТАР-ТАСС

БЕЗ ФАНФАР

Впереди - «Антипираты» 
и «Кома»

Над чем сегодня работают петербургские писатели?

Валерий ПОПОВ:
- Только что вышла моя книжка «Лиха-

чев» в серии «Жизнь замечательных лю-
дей». А сейчас заканчиваю лирико-сати-
рическую повесть «Ты забыла свое кры-
ло». 

Елена ТОПИЛЬСКАЯ:
- Над докторской диссертацией, поэто-

му пока не пишу. Однако в планах - публи-
цистическая книжка о судебной системе 
«Подгонка собак под одежду».

Николай ПРОКУДИН:
- Над романом «Антипираты» - о людях, 

которые борются с разбоем на морях. У 
меня немалый опыт охраны наших кораб-
лей от сомалийских пиратов, так что пове-
ствование будет весьма достоверное. Со 
дня на день выходит военно-приключен-
ческий альманах «Северное измерение». 

В нем собраны яркие повести и рассказы 
самых лучших, на мой взгляд, членов Со-
юза писателей Петербурга: Андрея Из-
майлова, Никиты Филатова, народного 
артиста Ивана Краско и других. Мой рас-
сказ там тоже есть.

Виктория ШЕРВУД:
- Заканчиваю третью книгу - остросю-

жетный роман с детективной линией. 
Главная героиня - журналистка, попада-
ющая в различные экстремальные ситу-
ации, нередко смертельно опасные. И от 
того, как она проведет свое расследова-
ние, зависит не только ее жизнь, но и жиз-
ни близких ей людей. 

Андрей КИВИНОВ:
- Над трилогией «Зона личной безопас-

ности». Как явствует из названия, она по-
священа личной жизни сотрудников отде-
ла собственной безопасности полиции. В 
апреле начинаются съемки мини-сериала 
по моей повести «Кома».

СЛОВО ПРОЗАИКАМ

МНОГИЕ ЛИ петербург-
ские писатели удостаи-
вались ярких торжеств 
по случаю выхода в свет 
своего нового произведе-
ния? Ответ очевиден. То 
ли дело Джоан Роулинг, 
создательница образа 
Гарри Поттера! На днях 
одна из крупнейших кни-
готорговых сетей города 
призывала праздновать 
премьерную продажу тво-
рения британской писа-
тельницы сутки напролет.

НАЧАЛОСЬ действо но-
чью. В одном из магазинов 
этой самой сети затеяли 
«отвязные танцы» - такую 
формулировку придумали 
сами организаторы. Однако 
пляски прошли вяло. Не со-
стоялась и битва за сладкое 
угощение, обещанное пер-
вым ста покупателям, - пря-
ников всем хватило. Совер-
шенно спокойно отнеслась 
молодежь (а кто же еще мог 
прийти ночью на такое меро-
приятие?) и к возможности 
сфотографироваться вместе 
с книгой Роулинг. Почти все 
запечатлели себя на собст-
венные мобильники.  

Не увенчалась успехом и 
далеко не оригинальная ак-
ция с шариками. Да, неко-
торые взяли в руки шарики 
с надписью «Я люблю Роу-
линг» и прошагали с ними по 
Невскому проспекту, за что 
получили бесплатный экзем-

пляр распиаренной книги. 
Вот, собственно, и все.

Удивляет лишь одно: поче-
му невозможно припомнить 
ни одного столь же масштаб-
но задуманного мероприятия 
в честь российского автора? 
Кстати, не царит он, мастер 
отечественной словесности, 
и в точках данной торговой 
сети. Если бы не хватало ме-
ста (предположим, все было 
бы занято «продажной» Роу-
линг), ситуацию еще можно 
было бы понять. Но места, 
судя по всему, полно, да, 
как говорится, не про нашу 
честь. Огромные площади 
заняты канцелярскими това-
рами, сувенирами, шоколад-
ками и напитками. Иногда 
кажется, что до появления 
на полках туалетной бумаги 
вместо книг - всего лишь шаг.

Заметим, что «преклоне-
ние перед Западом», а так-
же увлечение пепси-колой 
и скрепками охватило не 
все книжные магазины Пе-
тербурга. Более радостная 
картина ждет читателей, 
например, в Доме книги. В 
нем и подобных ему мага-
зинах рады петербургским 
писателям и историкам, там 
главенствует русская клас-
сика и образцы советской 
литературы для взрослых и 
детей. Читателю предлагают 
то, за чем он пришел, - книгу. 
Остается только сожалеть, 
что подобных магазинов го-
раздо меньше, чем точек 
книготоргового гиганта, ло-
вящего посетителя на шарик 
и «отвязные танцы».

Виктор ИВАНЦОВ
Рисунок Игоря КИЙКО

КНИЖНАЯ   
ПОЛКА

даваться
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Кто рисует лучше: 
ребенок или Рафаэль?

Питерские художники 
не берут денег за уроки

НЕДАВНО в Петербур-
ге прошла акция «Краски 
детства» - один из самых 
старейших бесплатных 
мастер-классов по рисо-
ванию для детей. В 90-х 
малышей приглашали в 
музей на Пушкинской,10, 
потом в Манеж, а теперь на 
Обводный канал - в креа-
тивное пространство «Тка-
чи». Вот уже несколько лет 
здесь собираются дети, 
чтобы разрисовать боль-
шой картонный трамвай, 
построить пластилиновую 
вселенную или снять свой 
мультик о земле и воде. 
Следит за процессом не 
кто иной, как Дмитрий Ша-
гин.

- МНЕ уже не подсчитать, 
какой раз я участвую в меро-
приятии, - сказал корреспон-
денту «Смены» знаменитый 
митек. - Вообще с детьми 
постоянно контактирую. Они 
часто приходят к нам в ма-
стерскую на Марата. Я пос-
тоянно даю мастер-классы, 
недавно вот с детдомовски-
ми детишками рисовал. По-
том была выставка их кар-
тин…  

В прошлом году гвоздем 
программы «Красок детст-
ва» стал картонный трамвай, 
который ребята разрисовали 
своими желаниями, - при-
думка Шагина. В этот раз 
организаторы предложили 
посетителям сделать насто-
ящий мультфильм - о высо-
ких технологиях.

- Для нас XXI век - нечто 
новое, для детей - это дан-
ность, ведь другого века они 
не знают, поэтому все, что 
связано с компьютерами, 
машинами, механизмами и 
прочим, для них жутко инте-
ресно, - говорит организатор 
мероприятия Евгений Шли-
онский. 

Впервые акция «Краски 
детства» состоялась в 1995 
году прямо на концерте 
группы «АукцЫон»: взрос-
лые веселились у сцены, а 
их дети учились рисованию. 
Неудивительно, что первы-
ми педагогами для них ста-
ли не обычные живописцы, а 
андерграундные художники. 
Традиции 90-х организато-

ры продолжают до сих пор. 
Главное правило «Красок 
детства» - никаких правил. 
Только свобода выражения и 
безудержное веселье. 

- Люблю цитировать Пи-
кассо: «В 17 лет я научился 
рисовать, как Рафаэль, а 
всю оставшуюся жизнь пы-
тался научиться рисовать, 
как дети», - говорит Шагин.  
- У детей такой чистый, не-
посредственный взгляд, та-
кой полет фантазии. У детей 
можно многому научиться, и 
поэтому мне всегда интере-
сно и никаких денег за заня-
тия с ними, боже упаси, я не 
беру.

Анна ЖАВОРОНКОВА
Фото Святослава АКИМОВА

Культура

Шагин часто устраивает мастер-классы

Когда-то турист и палатка были неразлучны

У детей чистый, непосредственный взгляд

ИСКУССТВО  
В ЧИСТОМ ВИДЕ

Фартучки 
из детства 

Для современного взрослого 
нет ничего милее, 

чем забраться в палатку?

ТРУДНО поверить, но 
фантики из-под жвачек 
«Turbo» и «Love is» уже 
становятся раритетами, 
страшилки про маленько-
го мальчика - настоящим 
детским фольклором, а 
куклы эпохи 60-х сейчас 
чуть ли не антиквариат. 
Люди, выросшие в СССР, 
все чаще ностальгируют 
по советскому прошло-
му - для них музей сме-
ха «Трикстер» и открыл 
выставку под названием 
«Эники-беники, или За-
клинания детства».

- ЗАКЛИНАНИЯ - это и есть 
те самые приметы, которые 
придумывают дети и переда-
ют друг другу. Это чудо, на-
ходящееся на кончиках паль-
цев, - рассказала «Смене» 
директор музея смеха «Трик-
стер» Станислава Смагина.

Прошлой весной «Трик-
стер» уже организовывал 
подобную выставку: в набор-
ном цехе Музея печати взро-
слые возвращались в детст-
во, играя в резиночку и читая 
девичьи дневники эпохи пе-
рестройки. «Эники-беники» - 
развернутый вариант той са-
мой экспозиции. Появилась 
большая походная палатка, в 
которую можно забираться, 
школьная доска, на которой 
можно писать, и множество 
других раритетных вещей, 
приобретенных музеем за 
последний год.

Эта выставка не для тех, 
кто хочет просто поглазеть 
на фантики от конфет «Зо-
лотой ключик» или «Красная 
шапочка», - здесь нужно ду-
мать, вспоминать и анализи-
ровать. 

Взрослым предлагается 
пять ролей на выбор: они мо-
гут перевоплотиться в исто-
рика, психолога, игрока и 
даже детектива. Последний 
должен распознать диковин-
ные предметы советского 

быта и вспомнить их назва-
ния.

Женщин, точнее, девочек 
больше всего на выставке 
привлекает стенд со школь-
ной формой. Тут коричневое 
платьице, красный галстук и 
кошмар всех советских уче-
ниц - белые воротнички, ко-
торые надо было регулярно 
отбеливать и заново приши-
вать к форме.

Экспозицией охвачено 
практически все прошлое 
столетие: о 20-х годах напо-
минают старые фотографии 
и письменные принадлеж-
ности, о военном и поство-
енном периоде - скромнень-
кие самодельные игрушки и 
девичьи дневники, об эпохе 
60-х - походная палатка, о 
70 - 80-х - открытки с портре-
тами кумиров Вячеслава Ти-
хонова и Виталия Соломина, 
а лихие 90-е отмечены жвач-
ками и фантиками из-под 
конфет.

- «Эники-беники» - это не 
ностальгия по детству, - счи-
тает Станислава Смагина. - 
Это самоанализ. Если мы об-
ращаемся к эпохе СССР, зна-
чит, пытаемся осознать то, 
что нам не нравится сейчас. 
Понять настоящее возможно 
только через возвращение в 
прошлое.

Ну не чудо ли?
Анна ЖАВОРОНКОВА

Фото Святослава АКИМОВА

ВСПОМНИМ   
СТАРОЕ

Воротнички приходилось 
отбеливать



«БРОНЗА» и вчерашнее 
«серебро» в масс-старте 
Антона Шипулина - вот и 
все достижения сборной 
России на завершившем-
ся чемпионате мира по 
биатлону. Третий ЧМ под-
ряд россияне начинали 
с большими надеждами, 
а завершили провалом. 
И хотя в Нове-Место по-
чти в каждой гонке наши 
не выглядели статистами 
и даже стали «чемпиона-
ми» по четвертым местам,  
«деревянные» медали за 
год до Игр в Сочи абсо-
лютно не радуют.

Обещания 
Пихлера

Год назад на чемпиона-
те мира даже невооружен-
ным глазом было видно, как 
сильно тренерские штабы 
мужской и женской россий-
ских команд промахнулись 
в ходе подготовки. Пик фор-
мы биат лонистов пришелся 
не на ЧМ, а на этапы Кубка 
мира. Но после разборок, 
споров, стенаний все же ре-
шили предоставить второй 
шанс немецкому тренеру 
Вольф гангу Пихлеру и танде-
му Николай Лопухов - Андрей 
Гербулов. 

Накануне соревнований в 
Чехии руководители Союза 
биатлонистов России бодро 
рапортовали о планах выиг-
рать четыре медали, включая 

одну золотую, а столь часто 
критикуемый в нашей стране 
Пихлер и вовсе взял для жен-
ской команды повышенные 
обязательства - завоевать 
три награды. Лет пять - де-
сять назад такие цели и за-
дачи биатлонистов сочли бы 
очень скромными, но сейчас, 
понятное дело, ситуация из-
менилась. 

Хотя план выглядел реали-
стичным. Дмитрий Малышко 
и Антон Шипулин в январе 
на двоих выиграли четыре 
личные гонки Кубка мира, хо-
рошо смотрелись и Евгений 
Устюгов с Евгением Гарани-
чевым. Да и Ольга Зайцева, 
кажется, сделала правиль-
ные выводы и не стала гнать-
ся, простите за каламбур, за 
всеми зайцами сразу, а нача-
ла прибавлять только после 
Нового года. В итоге за год 
до Олимпиады в Сочи уве-
ренности в собственных си-
лах не прибавилось.

В Сочи будет 
тяжелее

Нет никакого желания об-
винять наших биатлонистов 
в безразличии. Понятное 
дело, все старались, высту-
пление российской коман-
ды в целом выглядело ме-
нее безысходным, чем год 
назад. Однако произошло 
все то же самое - сборная 
оказалась не готова на сто 
процентов к главному стар-
ту сезона. За функциональ-
ное состояние биатлони-
сты, возможно, и заслужили 

«четверку с минусом», хотя 
требовалось «отлично», зато 
за психологическое… Только 
Зайцева может сетовать на 
невезение в одной из гонок, 
когда ее в «преследовании» 
уронила на заключительном 
круге соперница, остальные 
сами виноваты - упускали 
свои шансы не только на 
лыжне, а и на огневых рубе-
жах. А ведь речь идет о таких 
признанных снайперах, как 
Ольга Вилухина и Алексей 
Волков, не отличившихся в 
индивидуальных гонках. Или 
о Малышко с Гараничевым, 
промахивавшихся соответ-
ственно в смешанной и муж-
ской эстафетах. Причем год 
назад Евгений на ЧМ уже 
проваливал свой этап.

- Перед стартом было чув-
ство: опять что-то случится. 
Ближе ко второму огневому 
рубежу вспомнились прош-
логодние и неудачные эта-
пы Кубка мира, и чемпионат 
мира. Видимо, психологиче-
ски это начало давить. Я сде-
лал два нормальных выстре-
ла, а на следующих трех как 
будто началось землетрясе-

ние. Стали трястись ноги - 
никогда такого не было. Я ни-
чего не мог поделать с этим. 
Хоть и старался откладывать 
выстрелы, не мог поймать 
мишень, - рассказывал по-
сле финиша Гараничев.

Женщины, как и мужчины, 
шли в эстафете лидерами 
до середины третьего эта-
па, а в итоге финишировали 
четвертыми. Екатерина Шу-
милова, правда, в отличие 
от Гараничева обошлась без 
штрафных кругов, но и стре-
ляла неважно, и по дистан-
ции прошла намного ниже 
собственных возможностей.

Сейчас многие, Пихлер в 
том числе, жалуются на чрез-
мерное давление на сборную 
со стороны общественно-
сти. Мол, требуют медалей 
любой ценой. Но нынешнее 
давление ничто по сравне-
нию с прессом, который об-
рушится на российских биат-
лонистов в Сочи. И если они 
не справляются сейчас, то 
как выдержат и победят на 
домашних Играх?!

Сергей ПОДУШКИН
Фото Reuters/Vostock-Photo  
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Общественность 
виновата?!

Российские биатлонисты провалили третий 
чемпионат мира подряд

СТРЕЛЯЛИ

Спорт
Суд 

защитил
«Катюшу»

Российская велокоман-
да «Катюша» вернулась 
в элиту мирового вело-
спорта. Спортивный ар-
битражный суд в Лозанне 
удовлетворил апелляцию 
нашей «конюшни» на ре-
шение Международного 
союза велосипедистов ли-
шить коллектив лицензии 
Мирового тура на 2013 год. 
Таким образом, «Катюша», 
чьим генеральным менед-
жером является известный 
в прошлом питерский вело-
гонщик Вячеслав Екимов, 
сохранит своих лидеров и 
примет участие во всех пре-
стижных гонках, включая 
«Тур де Франс».

«Спартак» 
уступает
на всех

фронтах
Баскетболисты питерско-

го «Спартака» на прошлой 
неделе дважды уступили. 
Но если проигрыш в Крас-
нодаре «Локомотиву-Куба-
ни» - 72:77 - в Кубке Европы 
турнирного значения не 
имел, то поражение на вы-
езде от «Красных Крыльев» 
- 70:75 - позволило самар-
цам обойти питерцев в Еди-
ной лиге ВТБ и отбросило 
«Спартак» на пятое место в 
чемпионате ПБЛ.

КОРОТКО

ГОСУДАРСТВЕННОЕ КАЗЕННОЕ 
ОБРАЗОВАТЕЛЬНОЕ 

УЧРЕЖДЕНИЕ ВЫСШЕГО 
ПРОФЕССИОНАЛЬНОГО  

ОБРАЗОВАНИЯ 
«РОССИЙСКАЯ ТАМОЖЕННАЯ 

АКАДЕМИЯ» 
САНКТ-ПЕТЕРБУРГСКИЙ 
ИМЕНИ В. Б. БОБКОВА 

ФИЛИАЛ РОССИЙСКОЙ 
ТАМОЖЕННОЙ АКАДЕМИИ

ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС 

на замещение 
вакантной должности 
научного работника

 ведущий научный со-
трудник научно-исследова-
тельского отдела

При подаче заявления 
в обязательном порядке 
предоставляются  листок 
по учету кадров с фотогра-
фией, список опубликован-
ных научных трудов, копии 
диплома о высшем образо-
вании, дипломов об ученой 
степени и ученом звании, 
рекомендация кафедры 
(научного подразделения) 
на замещение соответст-
вующей должности научно-
педагогического работни-
ка.

Срок подачи заявлений - ме-
сяц со дня опубликования.

Адрес Санкт-Петербургского 
филиала Российской таможен-
ной академии: 192241, Санкт-
Петербург, Софийская, 52, 
лит. А.

Справки по телефону 
(812) 708-71-43.

Медальный зачет
ЧЕМПИОНАТ МИРА-2013

Команда З С Б Всего

1. Норвегия 8 2 1 11

2. Франция 1 4 0 5

3. Украина 1 1 3 5

5 - 7. Россия 0 1 1 2

Нашим девушкам 
достались только 
«деревянные» медали
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С радостью пополам

Почему большинство игроков «Зенита» 
не поздравили Халка с голом в ворота англичан? 

СОГЛАСИТЕСЬ, все-та-
ки есть большая разница 
между Лигой чемпионов 
и Лигой Европы, куда пе-
ребросился «Зенит». Вро-
де и соперник с красивым 
названием, но даже гимн 
турнира не тот, нет и того 
духа высшего общест-
ва, что присутствовал на 
«Петровском» еще осе-
нью. Но разве не хочется 
выиграть?

И смех, и грех
Если вы ожидали от про-

смотра матча «Зенита» с 

«Ливерпулем» большего, то 
очнитесь. Куда же больше? 
Любимая команда выиграла, 
Сти Джи приехал, о расистах 
поговорили, русофобов про-
гнали! Решен ли уже вопрос 
о выходе в следующий раунд 
Лиги Европы? Скорее да, чем 
нет. В общем, по состоянию 
на середину февраля жизнь 
удалась. Несогласные есть?

И я вообще не понимаю, 
почему все вокруг обсужда-
ют не футбол, а небылицы, 
расписанные британскими 
журналистами о нашей Рос-
сии-матушке, где холодно 
и мрачно, а в Петербурге 
еще и все якобы пропитано 
ненавистью к темнокожим. 
Конечно, и в зенитовской 
фанатской среде не без уро-
дов, но, господа британцы, 
мы как-нибудь без вас раз-

беремся. В том числе и с ра-
сизмом. Вы бы там со своим 
«Ливерпулем» разобрались, 
в котором играет уругва-
ец Суарес, совсем недавно 
обвиненный именно в про-
явлении расизма! И смех, и 
грех…

По воротам 
не попасть

Хотя истинных ливерпуль-
ских болельщиков, веро-
ятно, волнует совсем иной 
вопрос, связанный с Суаре-
сом: каким образом он смог 
не забить Малафееву, что 
как минимум в трех случаях 
было сложнее, чем забить? 
Мастер на все ноги! Но все 
благодаря усердным трени-

ровкам и опыту - в недавнем 
матче английской премьер-
лиги против «Вест Бромвич» 
Суарес точно так же не попа-
дал в цель. Ну вот такой сей-
час «Ливерпуль»… 

Другое дело, что против 
того же «Брома» он из кожи 
вон лез, чтобы выиграть, 
пусть и проиграл, а против 
«Зенита» играл в лайт-рит-
ме - по доб рой английской 
традиции Лига Европы «Ли-
верпулю», похоже, совсем не 
нужна. Конечно, на «Энфил-
де» крас ные преобразятся, 
но отыграть два мяча и не 
пропус тить - миссия для них 
вряд ли выполнимая.

Все сами 
по себе

Что касается «Зенита», то 
видно - команда довольно 
плодотворно поработала 
на сборах. По крайней мере 
в плане физики чемпионы 
России к сезону точно гото-
вы. Ведь прибавили зенитов-
цы именно во втором тайме, 
причем в концовке на фоне 
уставших англичан выгляде-
ли просто-таки королями. 
Даже новобранец Нету, из-
рядно напортачивший в обо-
роне до перерыва, имел все 
основания «примерить ко-
рону». Хотя поначалу тот же 
Суарес его обыгрывал, слов-
но ребенка во дворе. Ладно, 
португальцу, готовящемуся 
полностью заменить Бруно 
Алвеша не только в «Зените», 
но и в сборной Португалии, 
ошибки пока простительны. 
Ключевое слово «пока». Но 
вот с Ломбертсом-то что?

Да и вообще по каждому 
игроку есть вопросы. Даже 
по Халку, который до вели-
колепного удара в девятку 
выглядел довольно бледно. 
Хотя еще больше вопросов 
к тем, кто не поздравил бра-
зильца с забитым голом. В 
общем-то не является боль-
шим секретом, что и по сей 
день взаимоотношения меж-
ду футболистами в «Зени-
те», мягко говоря, странные. 
Россияне сами по себе, ле-
гионеры сами по себе. Ко-
нечно, это их личное дело - с 
кем общаться, а с кем нет. Но 
когда подобное происходит в 
матче Лиги Европы у всех на 
виду, это уже вызывает недо-
умение.

В четверг - ответный матч 
на «Энфилде». Наиболее 
интригующих вопросов два. 
Первый: вспомнят ли зени-
товцы, как правильно сле-
дует праздновать гол, если 
они забьют? Второй: будут 
ли наши особо активные бо-
лельщики искать в Ливер-
пуле русофобов? Так что не 
ожидайте больше, чем прои-
зойдет на самом деле. 

Константин МАЛИНИН
Фото 

Максима КОНСТАНТИНОВА

БОЛЬШАЯ  
ИГРА

Ждать ли 
Кокорина?

ПО СВЕДЕНИЯМ «Сме-
ны», «Зенит» продолжает 
переговоры с московским 
«Динамо» о возможном 
трансфере нападающего 
сборной России Александ-
ра Кокорина. Теоретически 
переезд Кокорина в Петер-
бург может состояться еще 
в это трансферное окно.

КСТАТИ

ФУТБОЛ. 
ЛИГА ЕВРОПЫ. 
1/16 ФИНАЛА. 

ПЕРВЫЕ МАТЧИ
«Зенит» (Россия) - 

«Ливерпуль» (Англия) - 
2:0 (0:0). 

14 февраля. Санкт-Пе-
тербург. Стадион «Петров-
ский». 21 000 зрителей. 
Судья: Карлос Веласко 
Карбальо  (Испания).

«Зенит»: Малафеев, 
Анюков, Ломбертс, Нету, 
Губочан, Широков, Дени-
сов, Витсель, Данни (Се-
мак, 54), Кержаков (Фай-
зулин, 82), Халк.

«Ливерпуль»: Рейна, 
Джонсон, Энрике, Карра-
гер, Шкртел, Джеррард, 
Хендерсон, Стюарт Да-
унинг, Аллен, Стерлинг 
(Лейва, 78), Суарес.

Голы: Халк, 69; Семак, 
72.

Предупреждены: Губо-
чан, 59; Нету, 83 - Шкртел, 
17.

Результаты остальных 
матчей: «Анжи» (Россия) 
- «Ганновер-96» (Герма-
ния) - 3:1, «Атлетико» М 
(Испания) - «Рубин» (Рос-
сия) - 0:2, БАТЭ (Белорус-
сия) - «Фенербахче» (Тур-
ция) - 0:0,  «Леванте» 
(Испания) - «Олимпиакос» 
(Греция) - 3:0, «Байер» 
(Германия) - «Бенфика» 
(Португалия) - 0:1, «Дина-
мо» К (Украина) - «Бордо» 
(Франция) - 1:1, «Аякс» 
(Нидерланды) - «Стяуа» 
(Румыния) - 2:0, «Спарта» 
(Чехия) - «Челси» (Анг-
лия) - 0:1, «Наполи» (Ита-
лия) - «Виктория Пльзень» 
(Чехия) - 0:3,  «Интер» М 
(Италия) - ЧФР (Румыния) 
- 2:0, «Ньюкасл» (Англия) 
- «Металлист» (Украина) 
- 0:0,  «Штутгарт» (Герма-
ния) - «Генк» (Бельгия) - 
1:1, «Базель» (Швейцария) 
- «Днепр» (Украина) - 2:0, 
«Боруссия» М (Германия) 
- «Лацио» (Италия) - 3:3, 
«Тоттенхэм» (Англия) - 
«Лион» (Франция) - 2:1.

 
ФУТБОЛ. 

ЛИГА ЧЕМПИОНОВ. 
1/8 ФИНАЛА. 

ПЕРВЫЕ МАТЧИ
«Селтик» (Шотландия) - 

«Ювентус» (Италия) - 0:3, 
«Валенсия» (Испания) 
- ПСЖ (Франция) - 1:2, 
«Реал» (Испания) - «Ман-
честер Юнайтед» (Англия) 
- 1:1, «Шахтер» (Украина) 
- «Боруссия» Д (Германия) 
- 2:2.

РЕЗУЛЬТАТ

Халк отработал часть потраченных на него миллионов
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Почувствовали себя 
«Барселоной»
Вячеслав Мельников считает, 

что питерцам помог шок «Ливерпуля» 

Лучано СПАЛЛЕТТИ: 

«На «Энфилде» 
хозяева 

становятся 
зверьми»

Наставник питерского клуба 
доволен состоянием своих 

подопечных

Балаклаву не забыли?
Фанаты вспомнили про Крымскую войну

НАДО признать, в какой-
то степени «Зениту» по-
везло. «Ливерпуль» рас-
транжирил свои моменты, 
а когда вдруг пропустил, 
то впал в шоковое состо-
яние и фактически бро-
сил играть. Но и питерцы, 
поймав кураж, психоло-
гически раскрепостились 
- произвели в концовке 
домашней встречи очень 
приятное впечатление. 

В ПРИНЦИПЕ, «Зенит» 
для февраля оказался готов 
неплохо. Хотя, конечно, не 
идеально - в первые пол-
тора тайма бросался в гла-
за большой процент брака 
в передачах и проблемы в 
обороне, особенно в цент-
ральной зоне. Лично я был 
удивлен появлением Нету 
в стартовом составе, но в 
этой связи его промахи хотя 
бы как-то можно оправдать 
периодом адаптации. Но 
объ яснить многочисленные 
ляпы Ломбертса очень слож-
но - это опытный футболист 
и вряд ли испытывал нервоз-
ность из-за нового партнера 
по центру защиты. Возмож-
но, он просто встал не с той 
ноги… 

Халк, кстати, до своего 
гола также производил да-
леко не лучшее впечатление, 
постоянно ошибался, терял 
мяч, причем буквально на 
ровном месте, без всяких 
попыток обострить ситуа-
цию. Хотя его классный удар 
с лихвой искупил эти огрехи. 
Наверное, в этом и проявля-
ется настоящий мастер, спо-
собный одним штрихом, од-

ним действием изменить от-
ношение к себе с минуса на 
плюс. Правда, многим, мне в 
том числе, бросилось в глаза, 
что партнеры по команде по-
здравляли его с чудо-голом 
не особо активно. Но глав-
ное, при счете 1:0 «Зенит» в 
концовке матча преобразил-
ся. Не думаю, что дело тут в 
прекрасном физическом со-
стоянии, резервы здесь еще 
заметны, просто команде 
на положительных эмоциях 
удалось сбросить «оковы» и 
начать летать по полю слов-
но на крыльях. По нескольку 
минут, словно «Барселона», 
ребята контролировали мяч, 
не позволяя гостям даже 
прикоснуться к нему.

«Ливерпуль», напротив, 
оказался раздавлен этим во 
многом нелогичным голом. 
И второй пропущенный мяч, 
безусловно, стал следстви-
ем первого. Прямо какое-

то дежавю их предыдуще-
го матча в премьер-лиге с 
«Вест Бромвич», где команда 
также владела преимуще-
ством, а в итоге пропустила 
два мяча в концовке. Вот и в 
Питере на последних мину-
тах мерсисайдцы были куда 
ближе к тому, чтобы крупно 
проиграть, чем к тому, чтобы 
забить. 

При этом очень понравил-
ся Стивен Джеррард - он по-
корил работоспособностью, 
видением поля, неординар-
ными решениями. Показал 
себя футболистом с другой 
планеты. А Луис Суарес, на 
наше счастье, выглядел че-
ловеком, впервые игравшим 
в футбол. Столь классный 
форвард просто не имеет 
права так транжирить мо-
менты. Однако, на счастье 
«Зенита», у уругвайца имен-
но этот день не задался.

Теперь фаворитом про-
тивостояния стали питерцы 
- расценил бы их шансы как 
60 на 40 в нашу пользу. Да, 
«Ливерпуль» на своем поле 
наверняка будет рубиться и 
отчаянно атаковать, но мне 
не верится, что в такой ситу-
ации и с такой неидеальной 
защитой он сохранит свои 
ворота в неприкосновенно-
сти. А ведь в случае гола «Зе-
нита» соперникам необхо-
димо будет забивать четыре 
мяча. К тому же питерцы по-
сле победы получили солид-
ный заряд положительных 
эмоций, который должен им 
помочь. 

Вячеслав МЕЛЬНИКОВ, 
экс-главный тренер 

«Зенита», чемпион СССР 
в составе «Зенита» 

Фото Кирилла КУДРЯВЦЕВА 

ГЛАВНЫЙ тренер «Зе-
нита» Лучано Спаллетти 
после первого офици-
ального матча в сезоне 
дал понять, что питерцы 
заслужили выигрыш на 
«Петровском», похвалил 
Халка и объяснил, почему 
сделал капитаном коман-
ды Романа Широкова.

- Как оцените матч?
- Думаю, это была игра вы-

сокого уровня между двумя 
сильными соперниками. В 
первом тайме и мы, и «Ли-
верпуль» создали по не-
скольку голевых моментов, 
а во втором ребята довели 
дело до забитых мячей и 
справедливо добились по-
беды.

- Чем вызван выбор тако-
го сочетания в центре за-
щиты? Многие не ожидали 
появления португальского 
новобранца Нету с первых 
минут.

- Нам требовалась физиче-
ская мощь, чтобы противо-
стоять группе атаки гостей. 
Английская премьер-лига 
славится физической силой 
футболистов, вот и нужны 
были игроки, способные 
здорово действовать на вто-
ром этаже и сыграть персо-
нально при стандартах. Нету 
пришел к нам из итальян-
ского чемпионата, где сезон 
в самом разгаре, выступает 
и за сборную Португалии. 

Безусловно, ему еще нужно 
прибавить во взаимопони-
мании с партнерами, но Нету 
уже продемонстрировал, что 
является футболистом высо-
кого уровня, обладает харак-
тером и не боится играть.  

- Согласны, что Халк од-
ним ударом оправдал по-
траченные на него милли-
оны?

- Уверен, если бразилец 
почувствует спокойствие и 
начнет играть раскрепощен-
но, то выиграет для нас не 
один матч.

- Почему при выборе ка-
питана вы остановились на 
кандидатуре Широкова?

- Ранее я говорил, что в 
«Зените» многие футболи-
сты заслуживают права но-
сить капитанскую повязку, и 
Роман один из них. До Ши-
рокова капитаном был Дан-
ни, однако, отдав португаль-
цу повязку, я создал для него 
дополнительные сложности - 
в результате он получил дли-
тельную дисквалификацию.

- «Зенит» теперь фаворит 
в паре с «Ливерпулем»?

- 2:0 - это хороший ре-
зультат, но не забывайте, 
что теперь предстоит играть 
на «Энфилде». Это тяжелый 
стадион, во время матча на 
нем футболисты команды-
хозяина становятся настоя-
щими зверьми. Но на «Пет-
ровском» мы увидели, что 
«Зенит» находится в хоро-
шем состоянии, и надеюсь, 
в той же форме подойдет к 
ответной встрече.

Константин МАЛИНИН
Фото ИТАР-ТАСС

ЗЕНИТОВСКИЕ фанаты, по-
хоже, соскучились не только 
по футболу, но и по живописи. 
Изготовленный ими к матчу с 
«Ливерпулем» баннер заслу-
живает высшей оценки. 

ИЗОБРАЖЕНА была на нем 
битва в Балаклаве, выигранная 
русскими у англичан аж в 1854 
году. Правда, Крымскую войну 
мы тогда проиграли. Не вышло 
бы так с «Ливерпулем»...

Примечательно, что телеком-
пания НТВ, транслировавшая 
игру, по договоренности с орга-
низаторами матча баннер не по-
казала.

Константин МАЛИНИН
Фото Максима КОНСТАНТИНОВА

ЭКСПЕРТИЗА

Спорт

Спаллетти меняет капитанов как перчатки

Мельникову понравились 
«Зенит» и... Джеррард

ОТ ПЕРВОГО   
ЛИЦА

ВОКРУГ МАТЧА

А ведь настоящие художники рисовали!



ПРАВА на ошибку боль-
ше нет: регулярный чем-
пионат КХЛ завершен, 
впереди нас ждет плей-
офф с питерским СКА в 
роли фаворита. Первый 
соперник - подмосковный 
«Атлант». По традиции о 
перспективах армейцев 
в Кубке Гагарина «Смена» 
побеседовала с нашим 
постоянным экс пертом, 
легендарным в прошлом 
хоккеистом - двукратным 
олимпийским чемпионом 
и девятикратным чемпи-
оном мира Владимиром 
Петровым. 

Молодо, 
но не зелено

- Владимир Владимиро-
вич, годы идут, а цели и 
задачи СКА на Кубок Гага-
рина не меняются - толь-
ко победа. Насколько по 
сравнению с прошлыми 
сезонами изменился сам 
СКА?

- Довольно значительно. К 
примеру, пришелся ко дво-
ру и опытный защитник Ке-
вин Даллмэн, который бы-
стро адаптировался в новой 
команде и не снизил свою 
результативность. Нет во-
просов, удачная покупка. 
Но главное, наконец-то в 
команде произошло значи-
тельное омоложение соста-
ва. На первые роли вышли 
в том числе ребята в возра-
сте двадцати с небольшим 
лет - Максим Чудинов, Юрий 
Александров, Виктор Тихо-
нов, Илья Ежов...  Да и все 
приобретенные в конце ян-
варя хоккеисты также моло-
ды и перспективны. Кроме 
того, заметны и серьезные 
изменения в тактике с прихо-
дом нового главного тренера 
Юкки Ялонена, сменившего 
Милоша Ржигу. 

- Финна по манере рабо-
ты многие сравнивают с 
наставником сборной Рос-
сии Зинэтулой Билялетди-
новым. Согласны?

- Я не сторонник срав-
нения тренеров, у каждого 
специалиста есть свой ин-
дивидуальный почерк. Во-
обще в современном хоккее 
популярность приобрела 
игра от обороны, на контр-
атаках, - и Билялетдинов с 
Ялоненом оба являются сто-

ронниками данного направ-
ления. В отличие от того же 
Ржиги. При финне СКА стал 
более аккуратно действо-
вать в обороне, меньше про-
пускать, соблюдать игровую 
дисциплину. Впрочем, в этом 
компоненте неплохо бы еще 
подтянуться - в плей-офф 
нельзя допускать необосно-
ванных удалений.

Замена 
для звезд

- Неужели и Евгению Ар-
тюхину удастся в решаю-
щих матчах справиться со 
своими эмоциями и не на-
рушать правила, особенно 
если соперники будут его 
провоцировать?

- Я нормально отношусь к 
Артюхину. Но если он не спо-
собен это сделать, имеет ли 
смысл вообще выпускать его 
на лед? Руководящий состав 
СКА должен правильно оце-
нить возможности Евгения 
и принять решение, кото-
рое пойдет на пользу всей 
команде. В былые годы, 
когда мы в составе сборной 
СССР играли с канадцами, те 

постоянно задирались, лез-
ли драться. А мы терпели, не 
отвечали, так как соблюдали 
тренерское задание. Так что 
тут вопрос исключительно 
самодисциплины.

- Как оцениваете по-
следние приобретения ар-
мейского клуба?

- Как логичные, в команду 
приглашены хорошие хок-
кеисты. Вратарскую линию 
требовалось усиливать, с 
одним опытным голкипером 
начинать плей-офф нельзя, 
так что приглашение Ива-
на Касутина обоснованно. 
Александра Осипова взяли, 
чтобы усилить защиту ре-
зультативным игроком обо-
роны. Артемий Панарин - бу-
дущее российского хоккея, 
к тому же праворукий, как и 
уехавший за океан после за-
вершения локаута Илья Ко-
вальчук. А Михаил Варнаков 
по манере игры очень схож 
с Владимиром Тарасенко. 
Поэтому не удивлюсь, если 
Ялонен будет выпускать Па-
нарина и Варнакова вместе с 
Тихоновым. В плей-офф эта 
тройка выглядела бы весьма 
перспективно.

- Конкуренция за мес то в 
составе СКА очень жесткая 

- даже известные, находя-
щиеся в добром здравии 
хоккеисты порой не выхо-
дят на лед. Это не соз даст 
в плей-офф дополнитель-
ную нервозность вну  три 
коллектива?

- Нет. Никакая это не нер-
возность, а борьба, где по-
беждают сильнейшие. Вну-
тренняя конкуренция в кол-
лективе в хоккее всегда идет 
только на пользу.

Время 
покажет

- Роль первой скрипки 
сейчас в СКА играет звено 
легионеров в составе Пат-
рика Торесена, Тони Мор-
тенссона и Петра Прухи. 
Но в прошлом сезоне эти 
форварды после классной 
«регулярки» вдруг сдулись 
в плей-офф. Нечто подоб-
ное может повториться?

- Время покажет. В том и 
заключается работа тренер-
ского штаба СКА, чтобы не 
допустить спада у ведущих 
хоккеистов команды. К тому 
же у руководства клуба есть 
вся статистика по прошлым 

сезонам. Она наверняка бу-
дет тщательно проанализи-
рована, а выводы сделаны. 

- Такое впечатление, что 
СКА быстрее конкурентов 
пришел в себя после отъ-
езда энхаэловцев. Отряд 
не заметил потери Коваль-
чука, Тарасенко и Сергея 
Бобровского?

- Ничего страшного и не 
произошло, команду покину-
ли всего два полевых игрока 
и один вратарь. Армейцы и 
без них располагают соста-
вом, который вполне спосо-
бен выиграть плей-офф. Что 
же касается соперников на 
Западе, то хотя ЦСКА тоже 
потерял двух форвардов и 
голкипера, по подбору хок-
кеистов он не настолько си-
лен, отсюда и более серьез-
ные игровые проблемы. Не-
удачи «Динамо» с отъездом 
Овечкина и компании я не 
связываю - просто так сов-
пало, спады по ходу сезона 
возможны у любой команды.

- Известно, что победи-
тель «регулярки», обла-
датель Кубка континента, 
никогда еще не выигрывал 
Кубка Гагарина...

- Что ж, у СКА появился 
шанс сломать эту традицию. 
Добытую в регулярном чем-
пионате победу нельзя при-
нижать, она уже стала частью 
истории. Не скажу, что у СКА 
однозначно сильнейший со-
став в КХЛ, - у команды есть 
и плюсы, и минусы. Но если 
Ялонен и его помощники 
разберутся с составом и гра-
мотно изучат противников, 
армейцы станут одними из 
главных фаворитов Кубка Га-
гарина.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

и Максима КОНСТАНТИНОВА
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Владимир ПЕТРОВ: 
«СКА уже вошел 

в историю»
Легенда отечественного хоккея считает, 

что внутренняя конкуренция 
должна пойти армейцам только на пользу

Спорт

Драться будем без Ковальчука

Петров высоко оценивает 
шансы армейцев

ШАЙ-БУ!

СКА в плей-офф
ИСТОРИЯ

Сезон Стадия

2008/09 1/8 финала

2009/10 1/8 финала

2010/11 1/4 финала

2011/12 1/2 финала

2012/13 ?

Хоккей. КХЛ. Регуляр-
ный чемпионат. «Югра» 
- СКА - 2:3, «Авангард» 
- СКА - 3:4 (Б), «Барыс» - 
СКА - 5:4.

РЕЗУЛЬТАТ



Борьбу
принесли в жертву

Из программы Олимпиад 
собираются исключить один из самых успешных 

для России видов спорта

«Всех волнуют 
только деньги 

и рейтинги»
Борцы всего мира 

должны объединиться, чтобы 
защитить свой вид спорта

ИСПОЛКОМ Междуна-
родного олимпийского 
комитета (МОК) утвер-
дил 25 основных видов на 
Игры-2020, сенсационно 
оставив за бортом спор-
тивную борьбу - вольную, 
греко-римскую и жен-
скую. Горевать, причитать 
и даже возмущаться не 
имеет смысла - надо сде-
лать все возможное, дабы 
сохранить один из самых 
успешных для России на-
ряду с легкой атлетикой 
видов в программе Олим-
пиад.

ЧЕСТНО признаем, беда 
пришла, откуда не ждали. 
Переаттестация, затеян-
ная МОК, вызывала нервоз-
ность в стане руководства 
современного пятиборья и 
таэквондо, но борьба каза-
лась священной коровой, 
которую никто не тронет. Во-
первых, в ее пользу говорили 
исторические традиции - она 

входила в программу всех 
современных Игр, за исклю-
чением Олимпиады-1900. 
К тому же в Лондоне призе-
рами стали представители 
сразу 28 стран. Но Россия в 
борцовском зачете оказа-
лась впереди планеты всей - 
первенствовали Джамал От-
арсултанов, Роман Власов, 
Алан Хугаев и петербурженка 
Наталья Воробьева, всего же 
наши завоевали 11 наград. А 
на трех предыдущих Олим-
пиадах россияне боролись 
еще лучше. 

Не будем искать антирос-
сийских заговоров: от исклю-
чения борьбы сильно по-
страдают и Иран, и Япония, и 
даже США. Но факт остается 
фактом: МОК в своих попыт-
ках сделать Игры более ди-
намичными и со временными 
поступил очень жестоко. По-
считал борьбу незрелищной 
и отправил ее бороться за 
единственную дополнитель-
ную путевку с семью другими 
видами, к примеру со скало-
лазанием, вейкбордингом и 
роллер-спортом.

Знаменитый российский 
тренер Владимир Уруймай-
цев уже заявил, что если 
борьбу исключат из олим-
пийской программы, зна-
чит, над всем миром скоро 
будут властвовать голубые. 
Президент Олимпийского 
комитета России Александр 
Жуков политкорректно на-
звал решение МОК удиви-
тельным и пообещал сделать 
все, дабы сохранить борьбу 
в олимпийской программе. 
Сделать все возможное для 
спасения своего вида по-
обещали также прославлен-
ный Александр Карелин и 
другие атлеты. Президента 
Международной федерации 
объединенных стилей борь-
бы Рафаэля Мартинетти, 
как допустившего такую си-
туацию, уже отправили в от-
ставку. Сдаваться ни в коем 
случае нельзя, к тому же нам 
могут помочь родные стены: 
следующий исполком МОК 
пройдет в мае в Санкт-Пе-
тербурге.

Сергей ПОДУШКИН
Фото ИТАР-ТАСС

Александр ЖУКОВ, 
президент 
Олимпийского 
комитета 
России: 

- Мы предпримем все воз-
можные усилия, чтобы убе-
дить МОК оставить спор-
тивную борьбу в программе 
Олимпийских игр. В нашей 
стране сотни тысяч, если 
не миллионы ребят идут за-
ниматься в секции по борь-
бе, тренируются и мечтают 
стать олимпийскими чемпи-
онами! И будет большой не-
справедливостью лишить их 
такой мечты. К тому же при 
всем уважении к бейсболу, 
софтболу, сквошу, скалола-
занию, ушу, карате и роллер- 
спорту, которые также пре-
тендуют на включение в про-
грамму Игр-2020, с борьбой 
их сравнивать невозможно, 
по своей значимости она 
значительно выше. 

Александр КАРЕЛИН, 
трехкратный 
олимпийский 
чемпион: 
- Не являюсь сторонни-

ком «теории заговора», но, 
по-моему, подоплека здесь 
очевидна. Доминирование 
наших борцов в совокуп-
ности с позицией Междуна-
родной федерации объеди-

ненных стилей борьбы (FILA) 
повлияло на это разруша-
ющее олимпийские устои 
решение. Но если мы сей-
час включимся все сообща 
- сможем что-то изменить. 
Лично я убежден, что здра-
вый смысл восторжествует, 
борьба останется в програм-
ме Игр и исконные олимпий-
ские традиции продолжатся.

Рулон ГАРДНЕР (США), 
олимпийский 
чемпион:
- Раньше олимпийское 

движение ассоциировалось 
с любительским спортом, но 
сейчас всех волнуют прежде 
всего деньги и телевизи-
онные рейтинги. Мы, бор-
цы всего мира, будь то из 
России, из США или с Кубы, 
должны объединиться, что-
бы защитить наш прекрас-
ный вид спорта.

Жак РОГГЕ, 
президент МОК:
- Прошедшее голосова-

ние не означает исключения 
борьбы из программы Олим-
пийских игр. Решение будет 
принято в сентябре на сес-
сии МОК в Буэнос-Айресе. К 
тому же этот вид точно будет 
присутствовать на Играх в 
Рио-де-Жанейро. Федера-
ции многих стран работа-
ют над тем, чтобы добиться 
включения борьбы и в про-
грамму Олимпиады-2020. 

СКАНДАЛ

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

НАГРАДНОЙ ЛИСТ

Роман Власов принес России «золото» Лондона. Неужели славные традиции оборвутся?

Тел. 334-35-57Тел. 334-35-57

Индекс 55003
ПОДПИСКА-2013

Началась 
ДОСРОЧНАЯ подписка 

на газету «Смена»

 на 2-е полугодие 2013 года 
во всех почтовых отделениях 

Санкт-Петербурга и Ленинградской области,  
а также в РЕДАКЦИИ.

(выпуск с ТВ-программой 
по понедельникам)

Ждем вас с 11 до 18 часов 
по адресу: 
ул. Мира, д. 34, лит. А. 

Проезд: от ст. метро «Выборгская» 
автобусом № 14 или трамваем № 6 
или от ст. метро «Горьковская», 
«Петроградская».

Стоимость подписки 
на 6 месяцев (27 выпусков)

до 
адресата

до 
востребования

В почтовых 
отделениях

420 руб. 
82 коп.

400 руб.
74 коп.

В редакции 
газеты 

396 руб. 378 руб.

н

Обращаем ваше внимание, что с 1 апреля 
подписные цены увеличатся!

Спорт 3718 февраля 2013 года

Российские борцы 
на Олимпиадах

Год Место проведения З С Б Всего

1996 Атланта (США) 4 1 2 7

2000 Сидней (Австралия) 6 2 1 9

2004 Афины (Греция) 5 2 3 10

2008 Пекин (Китай) 6 3 2 11

2012 Лондон (Великобритания) 4 2 5 11
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НАШ МЕТЕОПОСТ

Понедельник, 18 февраля Четверг, 21 февраля Воскресенье, 24 февраля

День -1 День -2 День -3

Ночь -7 Ночь -11 Ночь -10

Давление - 763 мм рт. ст. Давление - 767 мм рт. ст. Давление - 767 мм рт. ст.

Ветер - юго-восточный, 4 м/с Ветер - юго-западный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 5 м/с

Солнце: восход 9.29, заход 18.58 Солнце: восход 9.20, заход 19.06 Солнце: восход 9.12, заход 19.14

Вторник, 19 февраля Пятница, 22 февраля УСЛОВНЫЕ ОБОЗНАЧЕНИЯ

День -2 День 0

Ночь -7 Ночь -6

Давление - 765 мм рт. ст. Давление - 766 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 4 м/с Ветер - северо-восточный, 5 м/с

Солнце: восход 9.26, заход 19.01 Солнце: восход 9.17, заход 19.09

Среда, 20 февраля Суббота, 23 февраля ЗДОРОВЬЕ. Колебания ат-
мосферного давления, а так-
же отдельные возмущения 
гео магнитного фона могут 
стать основными неблагопри-
ятными факторами для метео-
зависимых людей, страдаю-
щих нарушениями мозгового 
кровообращения.

День -4 День -4

Ночь -10 Ночь -13

Давление - 771 мм рт. ст. Давление - 770 мм рт. ст.

Ветер - северо-восточный, 6 м/с Ветер - юго-западный, 2 м/с

Солнце: восход 9.23, заход 19.03 Солнце: восход 9.15, заход 19.11

снег

ясно

дождь

переменная 
облачность

пасмурно

КРОССВОРДЫ

По горизонтали: 5. Синий фрукт с косточ-
кой. 6. Пуля для гладкоствольного ружья. 7. 
Власть партии. 12. Крайность и неуступчивость 
во взглядах и требованиях. 13. Книга Библии, 

содержащая пророчества о конце света. 18. Детский 
курорт на Черном море. 19. Обстановка, способствую-
щая откровенности, сближению.

По вертикали: 1. Женское имя. 2. Изменчивая осо-
бенность хамелеона. 3. Бесхвостое земноводное. 4. 
Цепь вулканов в Исландии. 7. Магматическая горная 
порода. 8. Персонаж оперы «Фиделио» Бетховена. 9. 
Сигареты от верблюда. 10. Сладкая парочка. 11. Еги-
петский фараон, освободивший Египет от владычест-
ва гиксосов. 14. Горный массив в Греции. 15. Остров 
Средиземного моря. 16. Древнее государство в Малой 
Азии. 17. Отечественный писатель-сатирик.

По горизонтали: 1. Горная порода в соста-
ве гранита. 4. Арендатор земельного участка 
в Латинской Америке. 6. Детский гироскоп. 

7. Радиоактивный галоген. 8. Холодное мясное блю-
до. 9. Автор картины «Мартовское солнце». 10. Мос-
ковский цыганский театр. 12. Драгоценный камень. 
15. Деталь реактивного двигателя. 18. Катушка. 20. 
Шериф в фильме «Золото Маккены». 21. Колеса са-
молета. 22. Долина реки в Сибири. 23. Божий дар у 
крыловской вороны. 24. Отклонение от религиозных 
догматов. 25. Плоское глинистое пространство.

По вертикали: 2. Доминошный «ноль». 3. Им на-
бивал свою люльку Тарас Бульба. 4. Государствен-
ный карман. 5. Лиственное дерево, плоды которого 
- шишки. 10. Повесть Гайдара. 11. Представитель 
средневековой знати в Англии. 13. Грубая ошибка. 
14. Поэма М. Алигер. 16. Вид катапульты, метатель-
ное оружие в Древней Греции. 17. Перечень имуще-
ства, документов. 18. Тонкая короткая корабельная 
снасть. 19. Контактные очки.

ОТВЕТЫ
СКАНВОРД

КРОССВОРД 2

По горизонтали: 1. Аплит. 
4. Колон. 6. Юла. 7. Астат. 8. 
Зельц. 9. Юон. 10. «Ромэн». 
12. Алмаз. 15. Сопло. 18. 
Шпуля. 20. Пек. 21. Шасси. 
22. Елань. 23. Сыр. 24. Ересь. 
25. Такыр.

По вертикали: 2. Пусто. 3. 
Тютюн. 4. Казна. 5. Ольха. 10. 
«РВС». 11. Эрл. 13. Ляп. 14. 
«Зоя». 16. Онагр. 17. Опись. 
18. Шкерт. 19. Линзы.

КРОССВОРД 1

По горизонтали: 5. Сли-
ва. 6. Жакан. 7. Партократия. 
12. Максимализм. 13. Апока-
липсис. 18. Анапа. 19. Интим.

По вертикали: 1. Алла. 
2. Цвет. 3. Жаба. 4. Лаки. 7. 
Пемза. 8. Рокко. 9. «Кэмел». 
10. «Твикс». 11. Яхмос. 14. 
Пинд. 15. Кипр. 16. Понт. 17. 
Инин.

НЕЗАБЫВАЕМОЕ

Праздники недели

19 ФЕВРАЛЯ
 75 лет назад, в 1938 

году, закончила свою ра-
боту первая в мире дрей-
фующая станция «Север-
ный полюс-1», открытая в 
июне 1937 года. За 274 дня 
существования станции от 
льдины, на которой она рас-
полагалась, остался лишь 
обломок шириной около 30 
метров.

21 ФЕВРАЛЯ
 165 лет назад, в 1848 

году, Карл Маркс и Фрид-
рих Энгельс опубликовали 
«Манифест коммунистиче-
ской партии», начинавшийся 
словами: «Призрак бродит 
по Европе - призрак комму-
низма» - и заканчивавшийся 

лозунгом «Пролетарии всех 
стран, соединяйтесь!». 

22 ФЕВРАЛЯ
 299 лет назад, в 1714 

году, по указу Петра I был 
учрежден Санкт-Петер-
бургский ботанический сад. 
Назывался он Аптекарский 
огород и находился в тесной 
связи с врачебными и учеб-
ными заведениями города.

24 ФЕВРАЛЯ
 161 год назад, в 1852 

году, в Москве, в доме на 
Никитском бульваре, Гоголь, 
по легенде, сжег второй том 
«Мертвых душ». И хотя век 
спустя другой писатель за-
верил, что рукописи не горят, 
«Мертвые души» сгорели.

День транспортной 
полиции

18 февраля отмечают 
свой праздник сотрудники 
МВД, отвечающие за охра-
ну порядка на транспорте. 
И несмотря на то что данное 
подразделение существует 
с 1919 года, работы у него 
не убавилось. А наоборот, 
к водному и сухопутному 
транспорту добавился воз-
душный, где с порядком в 
последнее время проблемы.

День кита
19 февраля с 1986 года 

немногочисленные киты и 
многочисленные примкнув-
шие к ним морские млекопи-
тающие гуляют. У них празд-
ник -  с подачи людей, кото-
рые решили, что китов  и К

о
 

надо охранять, защищать и 
вообще не обижать. Получа-
ется не всегда, но праздник 
остается в силе - пока еще 
остались в морях и океанах 
виновники торжества.

Эта неделя в истории

1

2
БЫЛ БЫ ПОВОД...



«Все-таки приятно иметь 
дело с интеллигентными 
людьми!» - подумал при-
кованный наручниками к 
батарее профессор кон-
серватории, услышав, как 
из мобильника одного из 
бандитов прозвучала сюи-
та «Гамлет» Шостаковича.
О заезжих преступниках

Стр. 9

            

«Добрый день, уважа-
емые жильцы! Вы дозво-
нились в приемную ЖЭКа 
№ 13, с вами говорит авто-
ответчик. Оставьте всякие 
надежды после звукового 
сигнала…»

О проблемах ЖКХ

Стр. 11

            

Молодая пара сидит в 
кино. Юноша неж но об-
нимает и целует девушку. 
Сидящая сзади женщина 
недовольно шепчет:

- Юноша, а вы не могли 
бы делать это дома?

- Мог бы, но дома жена.
Кто пошел в кино 

в День святого 
Валентина

Стр. 29

            

Не все знают, что Лев 
Толстой многое сократил в 
«Войне и мире». Изначаль-
но он хотел написать роман 
на 20 томов. Но однажды 
во сне ему явились школь-
ники 231-й московской 
школы и в грубой форме 
попросили этого не делать.

Что сегодня 
пишут и читают

Стр. 31

            

- Мама, что это?
- Луковый суп, сынок.
- Ты убила Чиполлино?!
- Нет, дорогой, я купила 

его уже мертвым.
Про выставку 

о советском детстве

Стр. 32

            

Футбольный матч, на VIP-
трибуне сидит мальчик. 
Сосед его спрашивает:

- Где же ты деньги-то на 
такой дорогой билет взял?

- Его отец купил.
- А где он сам?
- Да дома, билет ищет.

О последнем матче 
«Зенита»

Стр. 34 - 35

            

Реклама: «Федерация 
спортивно-прикладного 
карате объявляет набор 
детей 3 - 5 лет в группы 
физического развития и 
совершенствования с эле-
ментами рукопашного боя 
для подготовки к школе».

Кому не угодила борьба

Стр. 37

СМЕХО-
НАВИГАТОР

КАМЕРА СМОТРИТ В МИР

ОВЕН. Все замерли в ожи-
дании весны и перемен, в 
том числе и Овен. Это зами-
рание продлится еще дол-
го. Но не надо торопить со-

бытия, все случится вовремя - и весна, 
и долгожданные перемены. 

ТЕЛЕЦ. Убежать и спрятать-
ся - вот желание, которое не 
покидает Тельца. И на днях 
оно сбудется  - убежище бу-
дет предоставлено. Причем 

не там и не теми, от кого этого можно 
было ожидать, но тем не менее выле-
зать оттуда точно не захочется.

 БЛИЗНЕЦЫ. Деньги ничто 
- имидж все. Об этом надо 
срочно вспомнить Близне-
цам, а то в последнее вре-
мя они что-то сильно увле-

клись погоней за финансовым благо-
получием, несколько утратив при этом 
свой имидж, который им еще недавно в 
этой погоне очень помогал.

РАК. Через день-два Рак 
ощутит на себе всю пре-
лесть автономного пла-
вания. Никто не мешает и 
никому ничего не должен. 

Плывешь, гордый и одинокий, к одному 
тебе ведомой цели, и она уже близко. 
Главное - продолжать в том же духе. 

ЛЕВ. Заскучавшего Льва 
ждут веселые деньки. Но 
заходиться в веселом раже 
не стоит. Все должно быть 
дозированно: повеселился 

- поскучал, и так до конца месяца. А по-
том допустимы и перегибы.

ДЕВА. С несвойственной 
ей расточительностью Дева 
начнет одаривать близких. 
И не только тем, что ей са-
мой девать некуда, а и тем, 

что окружающие действительно хотят 
получить. Но расслабляться им не сто-
ит, уже к выходным Дева опять начнет 
дарить лысым расчески.

ВЕСЫ. То, что чудес не бы-
вает, Весы поняли уже дав-
но. Но в среду в этом засом-
неваются - потому что чудо 
все-таки произойдет. Пусть 

совсем небольшое, но тем не менее 
оно вернет веру и надежду. На очереди 
- любовь.

СКОРПИОН. Закусив удила, 
Скорпион кинется во все 
тяжкие. Тяжкие, в свою оче-
редь, кинутся от него. Эта 
погоня завершится полным 

фиаско «тяжких» - догоняющий до них 
дорвется. И начнется у него веселая 
жизнь, чреватая уроном здоровью.

СТРЕЛЕЦ. Окружающие 
ша   рахаются, коммунальщи-
ки роняют на голову сосуль-
ки, и даже бездомные кош-
ки кидаются врассыпную. 

Вот что ждет Стрельца. Или не ждет, а 
только мерещится ему?

КОЗЕРОГ. Общество ано-
нимных трудоголиков с не-
терпением ждет Козерога. А 
иначе ему самому не спра-
виться с навязчивым жела-

нием  работать на всех трудовых фрон-
тах сразу. А может, это и не любовь к 
труду, а элементарная жадность?

ВОДОЛЕЙ. Летящей по-
ходкой к трапу самолета, 
который отвезет в место, 
где Водолей еще никогда не 
был. И желательно, чтобы 

это место было не только красивым, но 
и теплым. Там окончания зимы и дожи-
даться.

РЫБЫ. Ностальгия накро-
ет и заставит вспомнить 
то, о чем Рыбы уже давно 
не вспоминали. И вдруг по-
кажется, что забытое «то» 

гораздо приятнее, чем реальное «это». 
Но жить прошлым, каким бы оно ни 
было удивительным, нельзя. Так что 
только вперед, в будущее!

АСТРОПРОГНОЗ НА НЕДЕЛЮ

Фото Интерпресс
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